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рв К ФИНИШУ ГОДА -  БЕЗ ОТСТАЮЩИХ!
-Проверяем выполнение обязательств

В Р Е М Я  П О Д В О Д И Т Ь  и т о г и
ф

Социалистические обязательства коллектива завода 
крупнопанельного домостроения были опубликованы в 
нашей газете в январе. С тех Пор прошел почти год. До
стигнуты ли намеченные рубежи? В чем причины ус
пехов и неудач? Об этом говорит секретарь партбюро 
завода Роман Константинович Дорош.

Первой строкой в обяза
тельствах было записано: 
«Досрочно, 30 декабря, вы
полнить годовой план по 
выпуску и реализации про
дукции. Обеспечить изготов
ление и поставку на строй
площадки деталей домов в 
объеме 170 тысяч квадрат
ных метров, из них 20 ты
сяч квадратных метров—для 
строительства жилья на се
ле».

Сегодня уже можно ска
зать: мы справились с этой 
задачей. Ожидаемое выпол
нение годового плана по 
реализации —- 102 процен
та, по выпуску товарной 
продукции — 109 процентов. 
Освоено и производство кон
струкций' для двухквартир
ных домов усадебного типа.

Не перечисляя другие 
пункты обязательства, мож
но сразу отметить, что сде
лано.

Все детали домов новой 
серии выпускаются с пол
ной заводской готовностью.

Для улучшения архитек
турной выразительности 
зданий внедрены новые ог
раждающие конструкции 
лоджий и поворотных блок- 
ставок.

Завод перешел на изготов
ление наружных стеновых 
панелей, облицованных гла
зурованной плиткой. Вышли 
на проектную мощность но
вые цехи.

Развитие шло не только 
вширь. За счет лучшей ор
ганизации производства и 
управления, укрепления 
дисциплины удалось повы
сить производительность 
труда на пять процентов — 
рост очень значительный. 
Здесь помог и бригадный 
хозрасчет. Как и предусмат
ривалось, этим методом сей
час выполняется 87 процен
тов общего объема работ.

Как видим, сделано многое, 
и это радует. Но на вопрос, 
будут ли социалистические 
обязательства реализованы 
полностью, приходится от

вечать отрицательно...
Сдача- продукции с перво

го предъявления у нас со
ответствует плану — 81 про
центу. Но мы обещали до
биться большего •— 90 про
центов. Значит, работали 
над повышением качества 
недостаточно последова
тельно. Конечно, здесь бы
ли й объективные трудности. 
Например, внутренние пере
городки производятся на 
старом оборудовании, кото
рое дает много брака. С пу- . 
ском в новом году десятого 
пролета эта проблема будет 
решена.

Но нельзя все списывать 
на техническое несовер
шенство производства. . Ведь 
мы прекрасно знали, какие 
препятствия придется пре
одолеть. Данное слово нуж
но было подкрепить тща
тельно продуманными орга
низационно - техническими 
мероприятиями, жестким 
контролем за соблюдением 
технологического процесса. 
Здесь еще предстоит много 
работы.

Очень робко внедряется, 
система оплаты труда, на
правленная на выпуск и 
доставку комплектной про
дукции. В этом направлении

сделаны только первые ша
ги.

Беспокоит и то, что хоз
расчет не проявил все свои 
возможности. Беда та же, 
что и на многих крупных 
предприятиях, —- отсутствие 
счетчиков, которые позво
ляли бы бригадам знать их 
собственный вклад в эконо
мию электроэнергии и теп
ла. А ведь хозрасчет и дер
жится в первую очередь на 
строгом учете всех затрат в 
самих бригадах. Как эконо
мить? За счет чего эконо
мить? Эти вопросы еще не 
стали на производстве глав
ными:

Не выполнен план соци
ального развития. Здесь 
много причин, в том числе 
и от нас не зависящих. До 
сих пор не решен вопрос с 
площадкой под строительст
во жилого дома для работ
ников завода. Медленно воз
водится столовая ■— в этом 
есть и наша вина. Осталось 
на бумаге обещание присту
пить к строительству спор
тивного комплекса.

Исходя из результатов 
этого года, в дальнейшем бу
дем строить свою работу 
так, чтобы план социально
го развития безусловно вы
полнялся. В конечном сче
те именно от этого зависят 
наши производственные ус
пехи.

Р. ДОРОШ.
- ....  й

« Д И С Ц И 1 Л И Н А — НАШ ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ»
ж У коллектива трамвайно- 
” го депо нынче напряжен

ные обязательства, но он 
успешно с ними справляет
ся. По итогам одиннадцати 
месяцев перекрыты все ос
новные экономические по
казатели. Заметно увеличи
лись перевозки пассажиров, 
возрос среднесуточный вы
пуск вагонов, регулярнее 
стало движение.

Начальник депо — мой 
собеседник Анатолий Алек
сандрович Пищулин—разные 
приводит аргументы, объяс
няя, почему обязательства 
выполняются. Но в качестве 
главного называет укрепле
ние трудовой дисциплины 
на производстве.

Кабинет руководителя 
здорово напоминает пункт 
профилактики правонару
шений. На стенах—лозунги и 
плакаты, графики и черте
жи, анализирующие и опре
деляющие порядок , в депо. 
На столе—стопки специаль
ной и общественной лите
ратуры.

— Без четкого представ
ления о том, что мы теря
ем от прогулов и опозда
ний, сейчас работать нель
зя, — убежден Анатолий 
Александрович.

Более трехсот человек 
^трудятся в трамвайном ле
во, и с каждым лично по- ' 
'Беседовал начальник о тру
довой дисциплине. Так 
прежде всего он сам отреа
гировал на постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС «Об

усилении работы по укреп
лению социалистической 
дисциплины трудящихся». 
Встречи носили профилак
тический характер, зато те
перь никто не скажет, что 
незнаком с предъявляемы
ми требованиями.

Лично выясняет началь
ник причины ночных сры
вов. С этого начинается ра
бочий день. Меры руково
дителя строги и бескомпро
миссны: «За опоздания без
уважительных причин во
дителей трамваев Фильши- 
на, Очковскую, Нечаеву, 
Киприянову лишить пре
мий», «За допущенный 
прогул слесарю Викулову 
объявить строгий выговор».

Конечно, _ одними админи
стративными мерами дела 
не поправишь. Обществен
ные организации, весь тру
довой коллектив депо акти
визировался.

Рассказал А. А. Пищулин 
об увиденном недавно. Кад
ровый рабочий ветеран тру
да Сергей Николаевич 
Смирнов отчитывал молодо
го паренька, выпускника 
ПТУ. Как выяснилось, тот 
с прохладцей относился к 
работе и запорол на стан
ке медные детали. Видно, 
разговор тот для хлопца 
был таким убедительным, 
что дополнительных бесед 
не понадобилось.

Вот это и важно:так «про
работать» нарушителя «свои
ми» силами, чтобы было то 
внушение сильнее прика

за администрации. 4 це
ховых собрания, 12 заседа
ний цехкома и 13 — совета 
профилактики провели
нынче в депо. Горячо бы
ло тем, кто попал хоть на 
одно, из них в качестве 
«именинника».

Всем нарушителям трудо
вой дисциплины перенесли 
отпуск на зимнее время. 
Водителю Ю. М. Вутенко 
значительно отодвинули 
очередь на получение квар
тиры. Многим отказали в 
выдаче справок для поку
пок в кредит.

Председатель товарище
ского суда Лидия Витальев
на Бойкова говорит, что без 
снисхождения стали ее кол
леги относиться к пьяни
цам и прогульщикам. На
пример, долготе время вози
лись они с Павлом Богомо
ловым, водителем трамвая. 
Дважды в минувшем году 
разбирались. А нынче ре
шили: хватит воспитывать
неподдающегося. Вошли с 
предложением сб увольне
нии, и оно было поддержа
но. Это быстро отрезвило 
«молодца», стал он просить
ся обратно. Но коллектив 
сказал ему единодушное 
«нет».

Строгость привела в чув
ство и другого водителя — 
Валерия Г. Правда, спохва
тился он вовремя и в этом 
году работает без замеча
ний.

Прогулял . Ш. М. Вику
лов, а уже через несколь
ко дней его лишили 
почетного звания ветерана 
труда.

Стенд «Не проходи мимо» 
висит не только ради наг
лядности. Стоит кому-то 
«покрасоваться» здесь, как 
сейчас же последуют меры. 
Хотя и не хватает водите
лей в депо, а не пощадят, 
переведут на нижеоплачи- 
ваемую работу прогульщи
ка, лишат нарушителей 
премиальных за месяц или 
квартал, не выплатят три
надцатой зарплаты. Потери 
эти ощутимы, и это все 
больше заставляет их заду
маться о житье-бытье. В 
первом полугодии прошлого 
года в депо насчитывалось 
98 прогульщиков, а нынче 
за то же время —- 14. До
ходов от реализации в ми
нувшем году за счет по
терь рабочего времени не
дополучено более чем на 
23,5 тысячи рублей, а в 
этом — на 13,8 тысячи. Со
кратились внутрисменньте 
простои.

Девиз коллектива трам
вайщиков. в борьбе за вы
полнение социалистических 
обязательств — «Дисципли
на — наш главный резерв». 
Он объективно отражает 
стремление рабочих и слу
жащих улучшить экономи
ческие показатели за счет 
добросовестного отношения 
к делу. Им это удается.

В. КАЗНИН.

Щ"]|НЕ[МПдня-1-

С О П Е Р Е Ж Е Н И Е М
К 25 декабря обязались 

выполнить годовой план по 
реализации товарной про
дукции на сумму 2 миллио
на 700 тысяч рублей работ
ники Чаинского маслозаво
да. Почти на месяц раньше 
срока они справились с этой 
задачей. До конца года на
мечено дополнительно вы
пустить сырно-молочной 
продукции на 100 тысяч 
рублей.

Немалый вклад в успех 
коллектива внесли ветеран 
производства аппаратчица 
И. А. Черепанова, маслодел 
Л. Веригина, сыродел Н. Ма- 
тина и многие другие.

В. ВИКТОРОВ.

Ш К О Л А  Н О В А Т О Р О В
В объединении «Сибэлект- 

ромотор» состоялось первое 
занятие в школе молодого 
рационализатора, созданной 
при отделе технической ин
формации предприятия.

В процессе учебы слуша
тели познакомятся с осо
бенностями рационализа
торской и изобретательской 
работы, узнают о новинках 
в технологии. Вести занятия 
с молодыми новаторами 
приглашены ведущие кон
структоры, инженеры и тех
ники объединения.

Н. НИКОЛАЕВА.

ВНЕДРЕНЫ  АВТОМАТЫ
В шлифовально-сборочном 

цехе № 1 ГПЗ-5 установле
ны новые станки для обра
ботки желобов внутренних 
к наружных колец подшип
ников. Эти агрегаты позво
лили значительно сократить 
ручной труд. Шлифовка ко
лец подшипников теперь 
полностью автоматизирова
на, повысилась точность об
работки деталей, улучши
лось качество изделий.

С. АЛЕКСАНДРОВА.

ПО П У Т Е В К Е  

К О М С О М О Л А
Тепло встретили комсо

мольцы Стрежевого пред
ставителей отряда «Сервис» 
— молодых кондитеров, по
варов, продавцов из Латвии, 
Литвы, ^Белоруссии.

Посланцы ЦК ЛКСМ со
юзных республик (а их 
приехало около ста) — пе
редовики производства, мно
гие из них — специалисты 
высших разрядов. Молодые 
работники сферы обслужи
вания уже приступили к ра
боте в магазинах и столо
вых Стрежевого, в вахто
вых поселках Васюгана и 
Ваха.

О. БАРАНОВА.

Его называют мастером
Владимир Михайлович 

Зыков — один из двадцати 
четырех делегатов, которые 
будут представлять Асинов- 
ский район на областной 
партийной конференции.

Семнадцать лет — таков 
трудовой стаж передового 
рабочего на Асиновском ле
сопромышленном комбина
те, где он работает в цехе 
лесопиления. Дело, которым 
он занимается, ■— заточка 
пил — ответственное. Ведь 
от того, как будет подготов
лен инструмент,, во многом 
зависит эффективность и 
качество труда производст

венных участков цеха. И, 
как говорит сам Владимир 
Михайлович, его профессия, 
да и деятельность всего це
ха лесопиления, держится 
«на острие «зуба».

Поэтому одной из главных 
своих задач в работе Зыков 
считает не только содержа
ние режущего инструмента 
пилорам в отличном состоя
нии, но и продление срока 
службы стальных полотен. 
Занимается их реставраци
ей, что ежегодно дает эко
номию полторы и более ты
сяч рублей.

За деловые качества, ду
шевность Владимир Михай
лович Зыков пользуется в 
седьмом цехе Асиновского 
лесопромышленного комби
ната большим и заслужен
ным авторитетом. Он явля
ется заместителем секретаря 
цеховой партийной органи
зации, членом Асиновского 
горкома партии.

НА СНИМКЕ: пилотом це
ха № 7 Асиновск о г о
лпк, коммунист Владимир 
Михайлович Зыков.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора,

В Ы С О К И Е

Н А Г Р А Д Ы

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
6 октября 1983 г. за успехи, 
достигнутые при сооруже
нии газопровода Уренгой — 
Помары — Ужгород на ус
тановленную мощность, на
граждена орденами и меда
лями СССР большая груп
па работников, наиболее от
личившихся при сооруже
нии газопровода, в том чис
ле по Томской области:

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»

ТОПЧИЯ Юрий Митрофа
нович — капитан, первый 
помощник механика тепло
хода Моряковской ремонт- 
но - эксплуатационной ба
зы флота Западно-Сибир
ского речного пароходства.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»

ЯКОВЛЕВ Николай Ва
сильевич — капитан, вто
рой помощник механика 
теплохода Самусьской ре- 
монтно - эксплуатационной 
базы флота Западно-Сибир
ского речного пароходства.

шинство 
ботает в

Смотр бережливости 
на селе

Энерговооруженность сов
хозов и колхозов области 
составляет свыше 50 лоша
диных сил на каждого ра
ботающего в сельском хо
зяйстве. На содержание 
техники затрачиваются
большие средства. Боль- 

сельхозМашин ра- 
году 3—5 процен

тов календарных дней. Из
нос техники при ее непра
вильном хранении даже 
больше, чем при эксплуа
тации. Детали подвергают
ся коррозии, их прочность 
снижается на 30—40 про
центов. А. сокращение сро
ка службы машины ведет 
к удорожанию себестоимо
сти продукции. Правила 
требуют, чтобы машина 
ставилась на хранение сра
зу после окончания работ, 
а, на длительное хранение— 
нр позднее 10 дней спустя.
' Ответственно относятся к 

хранению техники в совхо
зах имени 50-летия СССР

Ж А К  З И М У Е Т  Т Е Х Н И К А
Томского, «Комсомолец» 
Асиновского, имени 60-летия 
СССР Чаинского, «Таеж
ный» Бакчарского районов.' 
а также на Туганской и 
Томской птицефабриках.

В этом году проводился 
смотр-конкурс по исполь
зованию и сохранности сель
скохозяйственной техники 
и материалов. Сделано мно
гое, особенно в Томском 
районе. Здесь почвообраба
тывающая, посевная, кормо
заготовительная техника 
полностью поставлена на 
зимнее хранение. В 13 хо
зяйствах района вся техни
ка содержится в соответст
вии с требованиями ГОСТа.

Но в области немало хо
зяйств, где безответственно 
отнеслись к проведению 
смотра - конкурса. В Алек
сандровском и Молчанов- 
ском районах он вообще не 
проводился. А сельхозмаши
ны после весенних работ

длительное время остава
лись необихоженными. В 
Молчановском районе даже 
в погожие октябрьские дни 
не смогли помыть машины, 
почистить и законсервиро
вать для зимовки. Техника 
разбросана по всей терри
тории машинных дворов и 
за ее пределами. В Соко
ловском отделении совхоза 
«Молчановсккй» до сих. пор 
сеялки загружены семенами 
ржи. На центральном ма
шинном дворе этого совхо
за зерновые комбайны по
ставлены на хранение с 
грубейшими нарушениями 
правил ГОСТа. На машин
ном дворе совхоза «Знамя» 
царит хаос.

Руководители колхозов 
имени 50-летия Великого 
Октября, «Юбилейный», сов
хоза «Шегарский» Шегар- 
ского района безответствен
но отнеслись к хранению 
техники. По предложению

смотровой комиссии ооласт- 
ного комитета народного 
контроля многие руководи
тели и главные специали
сты наказаны за это. Так, 
на директора совхоза «Впе
ред» В. Н. Разуваева, глав
ного инженера колхоза 
имени 50-летия Великого 
Октября Н. Г. Малекцова, 
главного инженера колхоза 
имени XXIV съезда КПСС 
С. А. Кузнецова, главного 
инженера совхоза «Шегар
ский» В. Ф. Шарепова про
изведены денежные начеты 
в размере месячного оклада. 
Решением совета РАПО 
председатель правления кол
хоза имени 50-летия Вели
кого Октября А. Ф. Трав
ников строго предупрежден.

В совхозе «Чаинский» 
Чаинского района (дирек
тор М. Г. Чарный) в То- 
инском отделении зерновые 
комбайны поставлены у 
личных дворов механизато

ров, а в Чаинском отделе
нии часть сельхозмашин зи
мует в открытом поле. То 
же самое можно сказать и 
про совхоз «Бундюрский».

В Асиновском районе за 
безответственное отношение 
к технике 12 должностных 
лиц наказаны денежными 
начетами. Привычным стал 
беспорядок на машинных 
дворах тегульдетских сов
хозов. На руководителей 
хозяйств этого района не 
действуют пока' и предпи
сания работников госеель- 
технадзора, меры народно
го контроля.

Проверки показали, что 
лучше техника хранится 
там, где деятельны заведу
ющие машинными двора
ми, слесари - ремонтники. 
Служба машинных дворов 
уже летом подготовит тех
нику к будущим работам. 
Летний ремонт обходится 
значительно дешевле, чем 
зимний. Но хорошо нала

женная служба машинных 
дворов — большая редкость 
в хозяйствах области. На
пример, в Бакчарском рай
оне из 11 хозяйств только 
в 6 имеются заведующие 
машинными дворами, а сле
сари - ремонтники — 
только в 4. В таком круп
ном сельскохозяйственном 
районе, как Кожевников- 
ский, из 16 хозяйств лишь 
в 10 есть Заведующие ма
шинными дворами. Постоян
ных ремонтных звеньев нет. 
Все это оборачивается раз
укомплектованием техники, 
низким коэффициентом ее 
использования, плохой го
товностью к страде. Значи
тельно сокращен и срок 
службы безнадзорной тех
ники. В конечном счете — 
недобор сельскохозяйствен
ной продукции.

А. САМОЗВАНОЕ, 
начальник отдела гос- 
сельтехнадзора облсель- 

хозуправления.

Томск— Новосибирск: 
проблемы партнерства

Совместный выпуск редакций газет «Со
ветская Сибирь» и «Красное знамя».

С О В Е Т С К А Я
е м Б м р ь

Й К Р А С Н О Е' *ЗНАМЯ
На всех уровнях теперь мы говорим о поставках. На

зываем их и основой экономики, И непременным зако
ном развития социалистического хозяйства. Не забыва
ем также подчеркнуть, что в этой самой основе зало
жено прежде всего идеальное планирование _ без де
фицита, без сверхнормативного запаса и т. п. Планиро
вание это и реальный учет возможностей конкретных 
предприятий. А возможности, как вы сами понимаете, 
еще часто остаются скрытыми, в работе с новосибир
скими журналистами мы и попытались найти на вы
бранных нами по обоюдному согласию предприятиях 
именно невскрытые резервы.

Сразу оговоримся, опыт совместной работы с колле
гами из газеты «Кузбасс» оказался, по мнению актива 
соревнующихся областей и журналистов, удачным. Но, 
судя но разности в названии выпусков (тот назывался 
«Томск—Кузбасс: надежность партнеров»), читатель, ви
димо, уже догадался, что партнерство между Новоси
бирской и Томской областями осуществляется менее 
надежно.

Во вступительном слове к томскому выпуску мы са
мокритично долиты сказать, что здорово отстаем по 
этому показателю. Ведь из 15э предприятий области, 
имеющих задания по поставкам, 96 не справились с ни
ми за 10 месяцев. Потребители не. получили продукции 
(уже запланированной, заложенной в будущие изделия) 
на 72,5 миллиона рублей. Есть у нас в области главный 
должник, за которого, честное слово, стыдно на всю 
страну, — объединение «Томлеспром». Появись в Куз
бассе, Новосибирске, Омске — везде первые слова о ле
се. Вернее, о его нехватке из-за томичей.

В этом году на арену вышел еще один крупный не- 
поставщик — нефтехимический комбинат. Не выполня
ет договорные обязательства подшипниковый завод... В 
общем, ехали мы в Новосибирск далеко не в радужном 
настроении.

Были и у нас для новосибирцев трудные вопросы. Но 
на фоне необязательности томичей они выглядели все- 
таки бледнее. И тем не менее...

Западно-Сибирский регион — это несколько террито
риально-производственных комплексов. Но все они объ
единены транспортными’ схемами, природно-климати
ческими условиями и главным — что называется со
циалистическим хозяйством. Поэтому, как сказано в 
постановлении ЦК КПСС и Совета Министров СССР, 
неполное выполнение договорных обязательств перед 
потребителями приводит к тому, что «нарушается сба
лансированность планов, не в полной мере использует
ся созданный производственный потенциал, возникают 
простои, сдерживается рост производительности труда и 
эффективности производства, ослабляется трудовая дис
циплина в коллективах».

Во всем этом мы убедились во время очередной жур
налистской экспедиции. А как, если не гримасой эко
номики, можно назвать тот факт, что 70 процентов всех 
грузоперевозок Западно-Сибирского речного пароходст
ва производит Томский речной порт, а руководство уп
равления находится в Новосибирске?

Наши области формально не соревнуются. Однако 
принцип «не подводи смежника» — это тоже одна из 
форм трудового соперничества, содружества. Этот прин
цип социалистической экономики становится основным, 
и потому две областные газеты считают правильным 
взять под постоянный контроль выполнение договорных 
обязательств. -
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Н О В О С И Б И Р С К :

Исследуем дефицит

Странная позиция
,  _________ ___ о™  __ той. гпп.ЛР Обычный среднийСначала — небольшое 

интервью.
Вы знаете, букваль- 

но за год материально-тех
ническое обеспечение рез
ко улучшилось, —  сказал 
начальник «Томскснаба.» 
В. В , , Вагин. — Думаю, 
что сказался ‘ жесткий 
курс на укрепление дис- 
циплины, взятый ЦК на
шей партии. Дисциплина 
поставок —1 это ведь важ
нейший показатель работы 
хозяйственного механиз
ма.

—- В чем конкретно 
выразилось это улучше
ние?

— в сокращении по
зиций дефицита. Раньше 
ведь как было? Какая-то 
группа изделий перестава
ла быть дефицитной, но 
взамен непременно пбяв- 
лялась другая, и общее 
количество «больных» по- 
зиций не уменьшалось. 
Сейчас не так. Число про
блем медленно, на верно

сокращается. Это —  тен
денция, и тенденция доб
рая.

—- Пример ликвидиро
ванного дефицита?

—  Прежде всего, элек
троды для сварки. Ог
ромная же была пробле
ма, а сейчас ее не ста
ло. То же — с большин
ством видов металлопро
дукции...

—  А  много еще остро
дефицитных позиций?

— К сожалению, доста
точно. Есть прямо-таки 
болевые точки.

В частности?..
—  Санфаянс! Дефицит 

номер один, И не только 
для Томской области. Но
восибирцам живется не 
слаще, хотя единственный 
наш общий завод-постав
щик находится в их обла
сти...

Пояснение. Речь идет о 
дефицитах в материально- 
техническом снабжении, а 
вовсе не в розничной тор

говле. Обычный средний 
член общества, глава се
мейства, не занятый в 
сфере, предполагающей 
какую-то особенную осве
домленность, как правило, 
и слыхом не слыхивал о 
таких больных позициях, 
как те же электроды или 
арматурная сталь. А  если 
и слыхал, то не обращал 
внимания: его эти проб
лемы напрямую не каса
ются. Но с санфаянсом — 
случай особый. В какой 
городской квартире не 
бывало аварий с этим 
хрупким оборудованием? 
Где и как -тогда приходи
лось доставать новый 
предмет взамен старого, 
какие лазейки искать, на 
какие унижения идти? 
Вспоминать не хочется. А  
ведь примерно такие же 
беды испытывает постоян
но капитальное строитель
ство...

Положение несуразное. 
Чем же объясняется де
фицит?

•  • •Д а ю щ е м у  в о з д а е т е #
Новосибирская область. Черепановский район. Поселок яГеит™Ция не повто-

Дорогино. Таков адрес завода керамических изделий, через год. Практика
единственного поставщика сантехнического фаянса для РостаВ0КР с заводов Мин 
всей Западной Сибири. прайс т р о й  м а т е р и а л е !

РСФСР подтверждает эти
Гочзовик с томским но- —Очень плохо с кадрами, опасения: выдача продукции 

мерой только что . покинул -посетовал Николай Алексе- производится крайне нерит- 
терРоитоРию завода. Судя евич. -  Особенно не хвата- мично, объемы Рес™ н ы  
по всему поездка была не ет литейщиц. Люди уходят „  фонды не сбалансированы.
напрасной: куз5в автомоби- на соседнюю большую строи- Нет должного внимания и к 
ля занимали аккуратные ку. Кроме того, постоянные номенклатуре изделии. До 
ящики, сквозь которые про- сбои в технологическом шло до то го „^ гп п в ета ^ » 
свечивается белизна фаян- процессе: затягивается суш- щании вка изделий. Вот почему за один вполне ответственный 

_  О, земляки! -  ушлый первые три квартала ново- руководитель уговорился 
экспедитор радостно заулы- сибирцы получили лишь д0 абсурда. Айкать, 
бяЛся — Свой боат тол- 30 процентов запланирован- претензии можно снять, пе
кач’  Тогда только ‘ для вас... ной для них продукции, рекрыв дефицит Унитазов

Он доверительно понизил «Запсибглавснаб» был вы- излишками, скажем слив- 
голос. — Сегодня Николай нужден аннулировать зака- ных бачков. В ответ пр 
Алексеевич на месте. И в зы всем получателям, кро- сутствующие впрая^ ре

' ме областных снабов... зонно предложили ему по
__ 11 ставить в личном санузле

с "Л  н .5 -  “ "г™зов из причитающихся на чок -  дв* 
год 8.310: Казалось бы, дела Скорее глупо. Все это 
обстоят дрянно. Но замести- —  дтом, что

настроении... Дуйте прямй 
ком к нему — все полечи 
те.

— А вы получили?
— Полный порядок!

А откуда?— А откуда? обстоят дрянно, но замести- т„1й ’ „ аботь1
- Т о м с к и й  радиотехниче- тель директора завода так осРтродеф:

не считает:
Сейчас наша

НОВОСИБИРСКИЙ хи
мический завод — 
предприятие с хоро

шей репутацией. Это 
зназот те, кто получает 
кабельный пластикат, лип
кую ленту, аминопласт и 
другую продукцию^ с ново
сибирской маркой. Но в 
последнее время в работе 
химического завода намети
лись сбои. Тревожные теле
граммы о невыполнении си
биряками договорных обя
зательств полетели из раз
ных уголков страны. Они 
шли в адрес руководства 
химзавода, главка, в ре
дакцию «Советской Сиби
ри*.. Добро бы речь шла о 
продукции, освоение кото
рой началось недавно. Так 
нет. Новосибирцы срывали 
поставки аминопласта, фор
малина, которые вьшу ска- 
ют годами. Да что годами? 
Производство формалина 
существует на предприятии 
с 1942 года, и проблем с из
готовлением этой продукции 
не было никогда. Что же 
все-таки случилось на Ново
сибирском химическом за
воде?

— У нас ничего, — гово
рит главный инженер пред
приятия Э. В. Васильев. — 
Просто со второго полуго
дия мы стали получать ме
танол не с ангарского ком
бината «Нефтеоргсинтез», 
как было прежде, а е заво
да метанола Томского неф
техимического комбината.

Казалось бы, какая раз
ница, откуда будет посту
пать на завод исходное сы
рье? Но опытный хозяйст
венник всегда предпочтет 
иметь дело с тем поставщи
ком, где мощности освое
ны, технология отработана, 
а не с предприятием-ново
стройкой, недавно начав
шим отсчет своей трудовой 
биографии. А томский t за
вод метанола лишь неза
долго перед этим вступил в 
строй действующих. На 
митинге, посвященном его 
пуску, новосибирцам вручи
ли так называемый «пас
порт готовой продукции». 
Этим документом томичи 
заверяли потребителей, что

будут поставлять продук
цию в срок и с надлежа
щим качеством.
_ И вот что из этого вы

шло, — начальник отдела 
материально - технического 
снабжения А. Г. Туник
знакомит нас с цифрами. — 
В третьем квартале из 1.600

Со многими рабочими и 
специалистами химического 
завода довелось нам беседо
вать. Сложившаяся ситуа
ция, естественно, не может 
их не волновать. Но мень- 
ше всего они склонны в-и- 
нить в своих бедах коллек
тив томского завода мета-

Все начинается с планирования

С И Т У А Ц И Я ,
КОТОРОЙ 
МОГЛО НЕ БЫТЬ

Р’4
а.
кй

запланированных тоня ме
танола мы получили 512,1 
тонны, то есть 32 процента.

При широкой специализа
ции к кооперации совре
менного производства сбой 
в одном звене нарушает 

к ;во всей’ цепочке. Эту 
шАую Истину Э КОК ОМИ- 

.... йовбсибирским химикам 
пришлось испытать на соб
ственном горьком опыте. 
Цехи по производству фор
малина и аминопласта про
стояли’ больше месяца. Не
запланированный простой 
обошелся новосибирцам, по 
подсчетам экономистов, в 
645. тысяч рублей. Именно 
на эту сумму они не выпу
стили нужную стране про
дукцию. Добавьте к этому 
десятки тысяч рублей 
штрафов, которые химики 
продолжают выплачивать 

по с ей день за невыпол-

нояа. «Дипломированный 
специалист приходит на 
производство, — рассужда
ют они, — и тому нужно 
время, чтобы в совершенст
ве освоить новое дело. А 
тут целый завод! Просто ли 
в короткий срок освоить 
мощности, научиться уп
равлять сложным оборудо
ванием, выпускать качест
венную продукцию? Неуже
ли этого не видели те, кто

прикреплял наш завод к 
новому поставщику?».

С такой постановкой воп
роса трудно согласиться. 
Все новые заводы с 
первых дней своего суще
ствования должны рабо
тать ритмично. Ноа надо 
заботиться и о надежных 
тылах, дополнительных ре
зервах. Кстати, ничего но
вого мы здесь не открыва
ем. В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о соблюдении до
говорных обязательств в по
ставках продукции не слу
чайно особо оговаривается 
необходимость совершенст
вования системы прикреп
ления потребителей к по
ставщикам, создание ре
зервов материально-техни
ческих ресурсов, оператив
ное маневрирование ими. 
Всего этого, как мы видим, 
не было предусмотрено в 
ситуации с ТНХК и Ново
сибирским химическим за
водом.

Сейчас положение у ново
сибирцев несколько • улуч
шилось. Помогли «инъек
ции» в виде 800 тонн ангар
ского метанола, которые 
главк, видя бедственное по
ложение новосибирцев, вы
делил. дополнительно на 
четвертый квартал. Таким 
образом, без подстраховки 
все равно не обошлось. Так 
не лучше ли было заплани 
ровать ее заранее? Тогда бы 
не попал коллектив Новоси
бирского химического заво
да в критическую ситуа 
цию не по своей вине.

некие договорных поставок.

ОТ РЕДАКЦИИ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»: Публикуя 
эту корреспонденцию, мы обращаем особое внимание на 
положение дел, сложившееся сегодня на третьем пуско
вом комплексе ТНХК — заводе формалина и карбамид
ных смол. Из-за неразворотливости ведомств Минхим- 
прома СССР до сих пор не укомплектованы технологи 
веским оборудованием даже объекты, ввод которых на
мечен на будущий год. В то же время поставки продук
ции с этих объектов Уже цлавируются, определена и 
структура потребления. Не попадут ли новые партнеры 
ТНХК в ситуацию, подобную той, в какой оказались но
восибирцы? „

Этот вопрос мы адресуем планирующим органам м и
нистерства химической промышленности СССР

ТЕЛЕГРАММЫ
¥

Томск.
Объединение
«Сибкабель»

Генеральному директору 
В. В. ЛЫЧАГИНУ

Василий Васильевич, ваше 
предприятие входит в пя
терку самых главных долж
ников по поставкам в Но
восибирскую область. Из 
427 тонн эмальпроводов объ
единение выдало соседям 
лишь 347. Невыполнение 
договорных обязательств по 
этой позиции носит хрони
ческий характер.

Объединение
«Томлеспром»

Начальнику В. А. ГЛА- 
ЗАЧЕВУ

Позвольте напомнить,
Владимир Андреевич, циф
ры поставок вашего объе
динения. Нынче новосибир- 
цы должны получить 4.874 
тысячи кубометров леса, а 
получили — па тысячу ку
бов меньше. Что же гово
рить о более далеких парт
нерах, если даже ближай
шие соседи обеспечиваются 
вашей продукцией так 
скудно?

Новосибирск.
Управление

«Запсибглавснаб»
Начальнику А. Н. БАБА» 

НАКОВУТолько ваше содействие 
может помочь Томскому за
воду резиновой обуви в 
обеспечении аэросилом
«А-175». Обращения томи
чей во многие организации, 
включая «Союзглавхим» (а 
вообще переписка по этому 
поводу состоит из 19 телег
рамм и ответов на них), по
ложительного результата не 
дали. Из-за отсутствия аэ
росила под угрозой завод
ская программа следующе
го года. Напомним: речь 
идет о предприятии,. выпу
скающем только товары 
широкого потребления.

„ . сокращению остродефицит-
ский завод. не считает: ных позиций в Минпром-

По фондам? _  сейчас наша цель — стройматериалах попросту
Что вы?! Какие фонды. ПОЛНОстью укомплектовать ведется
1C их никогда не было. томские стройки, — говорит На пр01Цание мы задали

он. — Могу заверить: к 20 товарищу Пирогову вопрос: 
декабря мы эту программу —Возможны ли поставка 
выполним. Буквально в эти

У нас их никогда не было!
Такой вот разговор был 

прологом нашей дальней
шей работы.

Николай Алексеевич Пи- выходные загрузим и отпра 
рогов заместитель директо- вим в Томск целый вагон 
ра по сбыту, был предельно изделий, через неделю — 
собран и деловит. Весьма еше один, 
оперативно вооружившись Только
необходимыми справками, он
обрисовал общее положение 
дел на предприятии. Срав
нительно молодой завод рас
считан на выпуск 700 тысяч 
штук сантехнических изде
лий в год; проектная мощ
ность пока не достигнута.

вернувшись в 
Томск, мы узнали подспуд- 
ную механику отправки 

Срав- этих дВуХ вагонов: за ними

Возможны ли поставки
с завода, помимо фондов?

— Никогда! — четко от
ветил заместитель директо
ра.

— Тогда раскроем карты... 
Возможно, и сейчас перед 
проходной стоит автомобиль 
с томскими номерами...

__________ _____ — А! — сказал Николай
в Дорогино был вынужден Алексеевич. — Радиотехни-
ездить один из секретарей веский завод? Да. Знаете,
Томского горкома КПСС! бывает. Это называется
Но. как бы то ни было, ру- работа по прямым догово- 
ководство предприятия вы- рам.
дало совершенно определен- ■— ?!

- г ------ные гарантии: 20 декабря —А что особенного? У
ет 500 организаций-потре- все проблемы будут сняты, меня их автопогрузчик уже
бителей. Но потребности pa- tjto же> можно считать раз- два года работает.

говор исчерпанным? К со- Возразить было просто не- 
жалению, нет. Нет ника- чего.

стут быстрее, чем произ
водительные возможности 
завода. И хотя предприя
тие работает нынче на уров
не 102 процентов к прошло
му году, план выпуска про
дукции не выполняется. Со
ответственно — и план реа
лизации, и поставок.

Но одним только санфаянсом затронутые  ̂ про
блемы не исчерпываются. Поэтому мы сочли необходи
мым обратиться к руководителям треста «Сибсантех- 
монтаж» за консультацией. И вот что нам сообщил уп
равляющий трестом ГО. Н. СТРЕЛЬНИКОВ:

За парадоксом -  парадокс
Годовая программа строй- 

яонтажа для нашего кол- 
гектива — 24 миллиона
)ублей. Из них 17 миллио
нов осваиваем в Новоси- 
шрекой, Томской ооластях 
I на Алтае. Сразу должен 
зтметить: только томичи по- 
гастоящему серьезно и с по
ниманием относятся к на- 
пим проблемам; но это 
тросто к слову. Сейчас же 
и хочу поговорить о неко- 
горых принципах комплек
тации, которые для нас не 
ясны. „

Есть в Новосибирской об
ласти город Искитим, а я 
нем завод «Теплоприбор». 
Делают там радиаторы 
отопления, знакомые каж
дому горожанину. До не
давнего времени нас с этим 
предприятием связывали' 
хорошие деловые отноше
ния. Но в результате како
го-то снабженческого зиг
зага наши фонды на радиа
торы были переданы в Ха-, 
баровск, и сейчас каждый 
прибор из-за транспорти
ровки стоит ровно вдвое до
роже.

Еще пример. Управление 
«Союзглавтруба» Минчер- 
мета СССР обеспечивает 
нас трубной продукцией из 
Челябинска. Вроде бы по
ближе, чем Хабаровск... Но 
в самом Новосибирске Дей
ствует металлургический
завод, выпускающий как 
раз то, что нам нужно, и 
входящий в состав того же

главка. Куда же идет про
дукция этого завода? Гео
графия поставок широка, и 
среди прочих городов 
включает... Челябинск.

Вот с такими примерами 
негосударственного, эклек
тичного отношения к делу 
нам, работникам Минмон- 
тажспецстроя СССР, прихо
дится , сталкиваться до
вольно часто. Объясняется 
это, на мой взгляд, отно
шением Госплана и Госсна
ба СССР к нашей- отрасли 
как ко второстепенной в 
общем строительном потоке. 
Есть у нас претензии и к 
■Госстандарту СССР; это ве
домство никак не может 
пересмотреть ГОСТы, уста
ревшие еще десятилетия 
назад. Например, ныне 
действующий ГОСТ преду- 
сматривает использование * 
чугунной фасонины в коли
честве 23 процентов от 
всей трубной продукции, 
фактически же эта цифра 
давно перевалила за 30 
процентов.

Номенклатура поставляе
мых нам изделий поражает 
обилием ненужных позиций. 
Например, 150-миллиметро- 
вая труба. Мы ее практиче
ски не применяем нигде, но 
зато получаем с завидней 
пунктуальностью. Произ
водит эту продукцию завод 
«Сантехлит» Минпромстрой- 
материалов. В любой мо
мент пара вагонов этих 
труб валяется на наших ба

зах. Иногда, чтобы расчи
ститься, даже сдаем сан- 
техлитовскую «нагрузку» в 
металлолом — иначе просто 
некуда деть. А отказаться 
от получения невозможно: 
перестанешь оплачивать обя
зательный, но ненужный 
ассортимент — не получишь 
вообще ничего.

Азбучная истина: номен
клатуру изделий должен 
определять фондодержатель. 
Но вся беда в том и за 
ключается, что мы, субпод
рядчики, фондодержателя
ми не являемся. Эту функ
цию осуществляет за нас 
генеральный подрядчик
(для нашего управления это 
предприятия Минстроя
СССР). Фондирование че
рез вторые, третьи руки и 
приводит к экономическим 
парадоксам, к растранжи 
риванию государственных 
средств. Отсюда, кстати, 
вытекают и проблемы мате
риально - технических де
фицитов.

С каким ведомством нам 
труднее всего работать? 
Скажу однозначно и думаю, 
что меня поддержат все 
строители: это ведомство. >
безусловно, Мдапромстрой- 1 
материалы. Негибкость, не
расторопность, неповорот
ливость — эти черты стали 
определяющими для дея
тельности министерства. В 
наше время такой стиль ра
боты просто неприемлем.

Н А Д Е Ж Н О С Т Ь
1 0  0 %

Томское объединение
«Контур» —- Один из самых 
надежных партнеров. В те
чение длительного 1 времени 
он выполняет договорные 
обязательства абсолютно пе
ред всеми потребителями. А 
о сложности продукции су
дите сами — числовые про
граммные устройства.

Адреса поставок томских 
ЧПУ — Москва, Тбилиси, 
Вильнюс, Воронеж... И, ко
нечно, — Новосибирск.

— к объединению «Кон
тур» никаких претензий! — 
заявили нам в новосибир
ском «Запсибглавснабс». — 
Только самые добрые по
желания в канун новогодне
го праздника. Здоровья 
всем труженикам «Конту
ра!» Счастья и новых т р у 

довых успехов!

С ЛОЖНЫЕ и ответст
венные задачи реша
ет коллектив наше

го деревообра б а г ы в а  ю- 
щего комбината, предприя
тия, входящего в состав 
агропромышленного ком
плекса. Ведь мы отправля
ем свою продукцию в рай
оны Нечерноземья. И не 
только. Дверные и оконные 
блоки, доски чистых полов, 
плинтусы, наличники, дру
гие столярные изделия с 
индексом нашей фирмы 
можно встретить на многих 
строительных объектах Но
восибирской области, в рес
публиках и областях По
волжья, в Краснодарском и 
Ставропольском краях — 
всего в двадцати регионах 
страны.

Такая широкая география 
поставок обязывает коллек
тив ДОКа трудиться с пре
дельной мобилизацией сил, 
искать резервы экономного 
расходования древесины. 
Ведь известно, что этот ма
териал в целом по стране 
дефици’ген. Еще в начале 
года деревообработчики
комбината приняли повы
шенные обязательства. Бы
ло решено план производст
ва товарной продукции в 
заданной номенклатуре вы
полнить к 29 декабря.

Выполнение любого плана 
зависит прежде всего от 
его сбалансированности, ма
териально-технической обе
спеченности. Поставку леса 
в наш адрес осуществляет

шш

объединение «Томлеспром». 
Признаться, срывы бывают, 
и серьезные. Так, за пер
вое полугодие мы недополу
чили около тысяч кубо
метров пиловочника.

И все-таки план за счет 
переходящих остатков и 
имеющихся в цехах заделов 
был выполнен. Потребители 
получили все, что заказы
вали. Помогло мастерство 
деревообработчиков, замет-

ние всего предприятия. И 
хотя за десять месяцев тру
женики комбината за счет 
переработки отходов сэко
номили 1.100 кубометров ле
са, из которого, дополни
тельно изготовили и отгру
зили 258 кубометров наруж
ной обшивки, 1.667 штук 
посылочных ящиков, 271 
кубометр штакетника, более 
17 тысяч квадратных мет
ров рейки для обшивки са

ми должниками. Каждая из 
этих лесодобывающих орга
низаций недопоставила , нам 
сегодня от двух до 5 тысяч 
кубометров пиловочника.

Странное положение сло
жилось и на Ташаринском 
лесоперевалочном комбина
те объединения «Томлес
пром». Сегодня здесь нахо
дится пять тысяч кубомет
ров делового материала для 
Новосибирского ДОКа, а вот

Объекты Продовольственной программы:

КОГДА ПОДВОДЯТ ПОСТАВЩИКИ
ное улучшение трудовой 
дисциплины, организован
ная борьба за экономию 
материалов. Однако бес
следно нарушения плана 
поставок пройти не могли. 
За десять месяцев объем 
реализации продукции вы
полнен всего на 65,6 про
цента, а показатель норма
тивно-чистой продукции со
ставил лишь 98,4 процента.

Мне, как начальнику по
гонажного цеха, приятно, 
что нас признали лидерами 
в социалистическом сорев
новании за этот период сре
ди коллективов цехов ком
бината. Но эта радость не
большая. Потому что успе
хи цеха — это еще не за
вершенное плановое зада-

довых домиков, сверхплано
вая продукция не покрыла 
сотен и сотен столярных из
делий, которые так необхо
димы сегодня на пусковых 
стройках области.

Мы понимаем, что у то
мичей свои трудности, и, 
может быть, даже объек
тивные, но ведь организо
вал же коллектив Комсо
мольского леспромхоза на 
протяжении вот уже не
скольких лет регулярные 
поставки материала в наш 
адрес. За это ему, конечно, 
огромное спасибо. А вот 
Ореховский и Аргат-Юль- 
ский леспромхозы, Верхне- 
Чулымская оплавконтора, 
Томская лесоперевалка яв
ляются нашими постоянны-

вывозку транспортное уп
равление «Запсибглавснаба» 
никак не может организо
вать.

Практически для ритмич
ной работы комбината мы 
должны получать по семь 
вагонов в день, в том числе 
только из Татары по три 
вагона. Но в ноябре прибы
ло лишь 43 вагона вместо 
90 по плану.

Труженики комбината мо
гут выполнить и свои обя
зательства, и годовое зада
ние, но нам нужна надеж
ная помощь партнеров.

Р. ШТЕЙНКЕ, 
начальник погонажного 
цеха Новосибирского 
ДОКа треста «Нечерно- 

земсельстройматериалы».

Репликаа

С Н О В Ы М
г о д о м ?

Что же за встреча Нового 
года без шампанского? Но ес
ли 31 декабря на празднич
ных столах руководителей  
Томского и Асиновского лесо
промышленных комбинатов по
явится этот иснристый напи
ток, уместно будет поинтере
соваться: а где взяли?

С шампанским в Томске 
плохо. А почему? А потому, 
что больно уж  обижаются на 
томичей *в коллективе Новоси
бирского пивовинкомбината. 
Это предприятие никак не 
может добиться от лесопро
мышленников выполнения до
говорных обязательств по по
ставкам . И хотя речь идет 
всего-навсего о ящичной та 
ре, цифры «план — ф акт» вы
глядят настолько контрастно, 
что их нельзя не назвать. Из 
900 кубометров древесины  
Томский Л ПК поставил ново
сибирцам лиш ь 50. Что каса
ется асиновцев, то они и до 
этого не дотянули. Точнее, 
и не пытались дотягивать: ни 
единой дощечки не поставил 
Асиновский Л ПК соседям-вино» 
делам.

С наступающим вас, това
рищи поставщики! Только 
тост, видимо, придется пред
ложить не новогодний! Боль
ше подходит «горько!», но в 
самом буквальном смысле. 
Ш ампанского-то вы не заслу
жили...

Материалы этой полосы 
подготовили журналисты:

В. ЛОЙША, Б. ОКЛАД
НАЯ, В. ШУ Г А Е В ,  

Ю. ЩЕРБИНИН.
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1 8 декабря 1983 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

Я с т р о ю  с а м

s f a  о д и л с я  я в Эуште.
Я "  Того дома, где' жил МЫ!
*  сперва, не помню —

мал был. А вот начало того, 
в котором рос, запомни
лось. Мой отец плотничал, и 
теперь, когда я уже сам 
владею топором, сказку, 
что у отца топор играл в

— У каждою человека есть дом сво
его детства. Когда человек уходит из 
него и живет потом в другом месте, 
ему часто не хватает старого дома, по
стоянно тянет к нему. И хорошо, если 
человек сам построит дом для своих 
детей. — Так считает Наиль БУХАРОВ, 
рабочий совхоза «Томь».

Заметим при этом, что «Томь» — 
отнюдь не отстающее, не бедное хо
зяйство. Так, в прошлом году прибыль 
составила 560 тысяч рублей. Совхоз 
много строит. И не только производст
венные помещения, но и объекты соц
культбыта. А , жилья только за послед
нее десятилетие сдано три с половиной 
тысячи квадратных метров. Так что 
стремление рабочего построить свой 
дом — совсем не от нужды.

ТАК, я решил строить газине с одного раза редко 
свой дом. Походил по что возьмешь. Немало впу- 
деревне, посмотрел по- стую поездишь. Почему бы 

стройки, и появился свой не открыть специализиро- 
вариант. Сделал наброски, ванные магазины в городе.
Съездил к районному архи
тектору В. В. Листовой. 
Ока посмотрела наброски, 
предложила вариант с уче-руках. Отец_ строил^ AOM j e -  ^  местности. В доме дол
ясны быть две спальни, зал, 
кухня, прихожая, надвор
ные постройки.

в райцентрах?

Т ЕПЕРЬ, как строить 
дом? Кому? Чего гре
ха таить, плотницкое 

искусство захирело. А если 
в селе сплошь стоят казен
ные дома, то там вообще 
бесполезно искать плотни
ков. В моей родне есть 
плотники. А без них приш
лось бы нанимать шабаш
ников. Им лишь бы деньги 
содрать, а сделают тяп-ляп.

Осенью, когда лес расцве- венников. Те всегда поме- * Только за то, чтобы покрыть 
тился рыжими веселыми гут деньгами ли, делом ли. крышу_ железом, е̂РУт_ Д° 
красками^ переселились 
новый дом. Просторно

черами, после работы. Пом
ню горьковатый запах сос
новой коры и смолы. Отец, 
молодой, веселый, сильный, 
бил и бил топором, и ЭХО Для всякого строительст- 
радостно ухало в сосновом ва нуяшы деньги. И вот 
бору. Вместе с отцом рабо- чуо я заметил. К своему 
тали столь же азартно дру- дому тянутся люди, кото- 
гие мужики. рые живут в кругу родет-

У меня в запасе имелось' 500 рублей. Нет, без родни 
всего две тысячи рублей, дома не поставить!.. Вот и 
Мало, конечно. Нужно в еще одна причина, почему 
три-четыре раза больше, люди не особенно жаждут 
Но у нас в Черной Речке иметь свое жилье. Мало ко- 
научились выгадывать: по- ренных на селе становится, 
купают дома под снос в вое больше приезжих. Сла-

1

и
светло было в нем -— в ок
на заглядывала светлая 
Томь. Родились брат, сест
ры, стало чуть теснее, но 
зато еще веселее.

В 1968 году пришлось пе
реехать в Черную Речку.
Купили дом. И вроде свое 
жилье, а все равно не то.

Я водитель. Нередко бы
ваю в других селах. И что 
бросается в глаза: в отли
чие от Черной Речки, ка
кое-то унылое однообразие 
в селениях. Сплошь и ря
дом брусовые двухквартир- 
ники сиротливо жмутся к 
земле. Хорошо, если перед 
домом палисадник, а то и 
вовсе стоит дом посреди 
несбихоженной земли. Там 
забор покривился, а то и 
вовсе его нет. Там у самой 
калитки бревно лежит, и 
хозяева дома не один ме
сяц спотыкаются о него. А 
там грязь ’с улицы у самого 
крыльца — лень тротуар 
сделать.

Нередко квартирантами пиломатериала 
живут люди в домах, кото- совхозе, считан, 
рые сами не строили. И 
что в этом селе делается, 
мало их волнует. Не хотят 
люди строиться, i значит, 
и пе хотят * крепко осесть на 
земле. .

Я вовсе не хочу сказать,
что тот, кто живет в «ка- л£ку_ Артелью дружно за-

лили фундамент.

ш
О-ПЕРВЫХ, да
вайте подумаем, 
почему возник 

такой интерес к индивиду
альному строительству жи
лья на селе? Главным обра
зом как раз потому, что оно 
наиболее полно учитывает 
и объединяет интересы са
мих тружеников, руководи
телей хозяйств и районов. 
Построив себе дом, селянин 
получает его в полное рас
поряжение. А совхоз приоб
ретает прочно закрепленно
го на земле крестьянина, 
район — надежный коллек
тив. Значит, выгодно всем. 
Поддерживая такое строи
тельство, райисполкомы
смогут одновременно решать 
ряд социально-экономиче
ских вопросов.

—Что такое свой дом? Это 
средство повышения реаль
ного благосостояния сель
ского жителя. Но оно в ру
ках у него самого. Свой дом 
— это олицетворение до
статка, семейного благопо
лучия. И, конечно, на селе 
престижнее и удобнее иметь 
свой дом, просторный, доб
ротный, красивый, нежели 
машину, мотоцикл или ми
чуринский участок где-то на 
окраине.

Свой дом — это лицо хо
зяина, Он отражает его лю
бовь к родному краю, чув
ство красоты, умение рабо
тать с деревом и камнем. 
Поэтому индивидуальное
строительство — это, кроме 
всего прочего, и мастерская 
будущих плотников-умель- 
цев, закрепление навыков и 
традиций, бытового уклада 
сельской жизни.

— Да, в одиночку такой 
дом трудно построить. Но на 
помощь застройщику долж
ны прийти сельские Сове
ты, райисполкомы. Его ну-

Индивидуальное строительство жилья на селе ак
туальная задача: Ее решение позволяет не только при
влекать дополнительные средства и силы для обновле
ния сел и деревень, но н придавать их облику инди
видуальные черты, сохраняя традиционный бытовой ук
лад. При такой форме строительства больше возможнос
тей и для применения меетных материалов. А главное 
— она благотворно влияет на закрепление людей в де
ревне.

По просьбе редакции о проблемах и перспективах ин
дивидуального строительства жилья рассказывает ПЕР
ВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКО
МА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЛАСТНОЙ КОМИССИИ ПО 
ЗАСТРОЙКЕ СЕЛА В, И. ЗОРКАЛЬЦЕВ:

В ы г о д н
в с е м

о
строительство нужно рас
сматривать как стимул К 
повышению производитель
ности труда.

Почему государство пре
доставляет льготы индиви
дуальным застройщикам, 
идет на немалые затраты? 
Не потому, что современный 
крестьянин беден. Государ
ство расходует огромные 
средства на строительство 
детских яслей и садов, 
школ, клубов, дорог, на про
изводственное строительст
во. Но жилья не хватает, 
особенно благоустроенного, 
современного. Жизнь идет к 
тому, что сельский житель 
стремится иметь дом, в ко
тором бы уровень комфор
та превышал существующий 
типовой. Он хочет иметь 
городской комфорт, но без 
урбанизма. Государство идет 
ему навстречу, помогая 
строить жилье. И заботу об 
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Сельский дом-своими руками
«РАСШИРИТЬ ИНДИВИДУАЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЫХ ДОМОВ В '

ОКАЗЫВАТЬ ВСЕМЕРНУЮ ПОМОЩЬ ЗАСТРОЙЩИКАМ ф” НАНс ОВЬ1МИ И^МАТЕР^ЛЫЛШИ ^ -
САМИ. ПРЕДУСМАТРИВАТЬ В ПЛАНАХ ВЫДЕЛЕНИЕ ДЛЯ ЭТИХ ЦЕЛЕЙ НЕОБХОДИМЫХ СТ пых МАТЕРИАЛОВ». -(Из. Продовольственной программы).

MiuiniiiiiiiiiinimnninmmniimmimmB
Томске — намного дешевле 
получается. Так и я посту
пил. Приобрел в городе дом 
размером 9X11-м всего за 
600 рублей. Перевезти его 
помог совхоз.

Скажу сразу, что руково
дители охотно помогают. Но 

своего в 
нет. Не

сколько досок и бревен мо
гут ' выделить, еще шифер, 
кирпич. А Главная помощь 
—техникой. Еще можно де
нежную ссуду получись. Но 
цемент совхоз продал по 
дешевой цене. Гравий я 
привез из карьера непода-

зенном» доме, ленивый 
разным причинам не хотят 
люди строиться. Главная из 
них — трудности. Я вот 
сам начал строиться, и те
перь нередко удивляюсь, 
как люди умудрялись воз
водить жилье в послевоен
ные годы. Может, потому, 
что тогда не было тепереш
ней моды на казённое 
жилье, не так щедро помо
гало государство? Но, как бы 
там ни было, жилье возво
дилось, и строителей его 
вовсе не принимали за ге
роев. Это было естественно. 
Завел семью —■_ построй се
бе дом.

Люблю детей. У меня их

Теперь нужен был. лес, 
чтобы заменить подгнив
шие нижние и верхние

беют родственные связи. 
Наконец, чем строить?

венцы, крышу (пол куп- обязательно нужны бензо- 
ленном доме хороший).  ̂Да пила> плотницкие, столяр- 
еще лес нужен на стайку, ные инструменты. А попро- 
на баньку. Чтобы выписать gy^_Ka Их купить. Ничуть 
лес, нужно разрешение не легче, чем приобрести 
сельсовета. Он выписывает матерИалы для дома. Опять 
только 10 кубометров. По- надо по родственникам со-
чему бы районному архи
тектору сразу при оформ
лении проекта дома с на
дворными постройками не 
выдавать справку о необхо
димом количестве древеси
ны? А так по одному делу

бирать,
Но вот инструмент и ма

териалы припасены, утря
сены дела с различными 
инстанциями. Теперь важно 
запастись изрядным терпе-

3?до'
приходится несколько раз нием. Стройка затянется^не 

ращаться сельсовет, па месяцы, а на годы, если 
двое. Не скрываю, что хочу потом ехать за билетом на ие особенно поджимает, Я, 
иметь их много. Сам рос в порубку и лесничество в например, рассчитываю воз- 
многодетной семье и счи- Губино. ' вести дом не раньше, чем
таю, что именно в такой Все, кто строил в Черной через два года  ̂ Да и то на 
семье наиболее полноцен- рачке, лес валили сами, не первый случай придется 
ное детство, да и выраста- покупали: раз в пять обхо- обойтись без стаики, бани, 
ют ребятишки в основном Дится дешевле. Но один, Работать приходится по ве- 
работящими, самостоятель- . конечно, заготавливать лес черам, по выходным. А яв
ными, отзывчивыми на чу-. не будешь. Опять надо ар- том — где они, выходные, 
жую беду. В типовом доми- тель собирать. Потом выве- Еще больше времени по- 
ке из двух-трех комнат зти лес к пилораме, распи- требуется доставать то это, 
большой семье тесновато лить, привезти домой. И то то—
будет. А вторая причина — вот еще что замечаю: стро- Однако я хочу жить в 
участок приусадебный мало- Ятся, в основном, водители, своем доме. Мне поможет 
ват. В деревне без скотины pj не случайно. Иной день совхоз, ^помогут друзья. Я 
и большого огорода трудно- я По нескольку раз бываю живу на земле, которую 
вато прожить. Тут все взай- в городе. А значит, уже не люблю, 
мосвязано: добротный дом— ублажать «левака», чтобы 
большая семья — воспита- подвез до города или при- 
ние трудом —- подсобное нужные мне строитель-
хозяйство. ные материалы. Но в ма-

Н. БУХАРОВ, 
рабочий совхоза «Томь».
с. Черная Речка. 
Томский район.

=Наши консультации

Усадебный уют в кредит
Труженики колхо

зов И  С О В Х О З О В  в сво
их письмах просят 
рассказать о льготах 
в связи с индивиду
альным строительст
вом жилья. Мы публи
куем консультацию 
работников областной 
конторы Госбанка.

1. Кредит на строительство  
индивидуальных жилых до
мов
ми предоставляется застрой
щикам в размере ДО 3.000 Р У Б 
ЛЕЙ С ПОГАШ ЕНИЕМ  В Т Е 
ЧЕН И Е 10 Л ЕТ, НАЧИНАЯ С 
ПЯТОГО ГОДА ПОСЛЕ ОКОН
ЧАНИЯ СТРО И ТЕЛ ЬСТВА ДО
МА. Рабочим и служащим сов
хозов, переселяющимся с х у 
торов, из мелких населенных  
пунктов в благоустроенные по
селки, кредит на строительст
во домов предоставляется в 
повышенных размерах.

Работникам совхозов может 
0ы ть выдана ссуда в сумме 
до 500 рублей на капитальный  
ремонт жилого дома (срок ее 
погаш ения — пять лет), а та к 
же на затраты  по газиф ика
ции в сумме до 200 рублей 
(срок погашения — до трех  
лет).

Кредитование производится

хитектора на производство ра
бот и других.

Рассмотрев донументы, банк  
по заявлениям хозяйств вы
дает им на заготовку строй
материалов аванс в размере 
до 30 процентов от указанной  
в списке заемщиков суммы  
кредита. Последующая выдача 
средств производится п о , пред
ставлении хозяйствами отчетов 
об израсходовании индивиду
альными заемщиками получен
ных сумм по ссуде с учетом  
хода строительства домов. 

После

гаш ается совхозом за счет 
фондов экономического стим у
лирования. Остальную  часть  
кредита погаш аю т владельцы, 
ТАКИМ ОБРАЗОМ, РАБОТНИК  
СОВХОЗА ПОЛУЧАЕТ БЛАГО- 
УСТРО ЕНН Ы Й  ДОМ ЗА ПОЛЦЕ
НЫ. «

В убыточных и низкорента
бельных совхозах погашение 
половины кредита производит
ся за счет средств государст
венного бюджета.

Льготный кредит Госбанка 
предоставляется совхозам та к 
же на строительство домовполного погашения

надворными постройка- долга по ссуде дом переходит для переселенцев. Размер кре- 
в личную собственность граж- днта на один дом — от 10 
данина. до 12 тысяч рублей. При этом

2. Постановлением Совета в среднем около 80 процентов 
Министров СССР от 5 онтября кредита погаш ается за счет 
1981 года для работников средств совхозов и государст- 
предприятий сельского хозяй- венного бюджета 
ства, в том числе и совхозов, 
установлены  дополнительны е  

льготы по индивидуальному 
строительству жилья. ГОС
БАНК ПРЕДО СТАВЛЯЕТ К Р Е 
ДИТ НА СТРО ИТЕЛЬСТВО  В 
Р А З М ЕР Е  ЕГО  СМЕТНОЙ СТО
ИМОСТИ. ПЕРВОНАЧАЛЬНЫ Й  
ВЗНОС С0БС1В ЕН Н Ы Х  С н и д е  
РАБОТНИКОМ " "
В Р А ЗМ ЕР Е
СМЕТ.ЧОЙ СТОИМОСТИ. ВЕР- возмездной помощи:
НУВШ ИМСЯ С Д ЕИ СТВИ ТЕЛЬ- _  работникам, проработав- 
НОЙ ВОЕННОЙ СЛ УЖ БЫ , МО- шим не менее 5 лет (моло- 
ЛОДОЖЕНАМ И МОЛОДЫМ доженам — не менее 2 лет), 
СПЕЦИАЛИСТАМ ЭТОТ ВЗНОС для погашения ссуды в разме- 
МОЖЕТ БЫ ТЬ СНИЖ ЕН ДО 10 ре 30 — 40 процентов перво- 

при условии предоставления ПРОЦЕНТОВ. начального взноса до начала
застройщиком (гражданином Кредит, выданный совхозам, строительства, остальным — 
или хозяйством) соответствую - погаш ается равными долями в до 15 — 30 процентов (механи- 
щих документов: справки об течение 20 лет после ононча- заторам — до 50 процентов) 
отводе земельного участка, ния строительства дома. При погаш ать оставш ую ся задол- 
проекта дома, разрешения ар- этом половина его суммы по- ж енность по кредиту.

—

3. Кредит жилищно-строи
тельным кооперативам предо
ставляется в размере до 80 
процентов сметной стоимости  
на срок до 25 лет.

Руководители предприятии, 
по согласованию  с профсоюз
ными организациями, м&гут 
направлять денежные средства 

ПРОИЗВОДИТСЯ из фондов экономического сти- 
20 ПРОЦЕНТОВ мулирования на оказание без-

жды и запросы депутатам 
нужно учитывать по графе 
номер один. Список застрой
щиков должен лежать на 
столе председателя райис
полкома. Важно так орга
низовать дело, чтобы лимит
ная карточка застройщика 
была всегда в магазине и 
«отоваривалась» без задер
жек.

Запросы могут быть са
мые разные. Ведь личный 
дом строится не серийно. 
Свои дома должны быть 
лучшими в селе. Может 
быть, далее есть смысл объ
явить конкурсы на такие 
дома, по итогам которых 
морально и материально по
ощрять застройщиков, а так
же тех, кто им заботливо 
помогает.

А помощь надо начинать 
уже с выбора места. Ду
маю, что сельский житель 
пожелает поставить свой 
дом ближе к реке, к шко
ле, к домам своих родст
венников, а может быть, по
ближе к ферме илИ гаражу, 
где работает. Это все необ
ходимо учитывать при на
деле земли.

Перекосы допускают сей
час те райисполкомы, кото
рые очень много энергии 
тратят на развитие садово- 
огородных- кооперативов. От
влекают на это массу ма
териалов, средств, времени. 
Гораздо эффективнее все 
эти средства вкладывать 
именно в индивидуальное 
строительство жилья. К не
му надо повернуться лицом.

— Однако, пропагандируя 
индивидуальное строительст
во, нельзя забывать о ре
монте жилья. Человек дол
жен быть уверен, что, по
строив дом, он не будет ос
тавлен е ним один на один, 
что не возникнет хлопот с 
ремонтом. Ведь только на 
супу печь требуется около 
тысячи штук кирпича. Вот 
еще почему помощь жите
лям села в застройке и ре
монте домов должна быть 
под особым контролем рай
исполкомов. Личные дома, 
кроме того, необходимо под
соединить к имеющимся в 
селе инженерны»^ коммуни
кациям.

Еще большими возможно
стями в плане помощи ин
дивидуальным застройщи
кам располагают колхозы. 
Они могут до минимума 
свести личные затраты на 
строительство. И райиспол
комы обязаны содействовать 
выделению на это средств 
из фондов материального 
поощрения и социального 
развития. Индивидуальное

этом сельским Советам и 
райисполкомам нужно счи
тать своим прямым долгом. 
Такая же ответственность 
возлагается на руководите
лей и специалистов хо
зяйств.

Было бы целесообразным 
вопросы индивидуального 
строительства обсудить на 
сельских сходах и собрани
ях застройщиков, на сесси
ях сельских Советов и засе
даниях исполкомов. Крайне 
необходимо привлечь к это
му архитекторов, инициати
ву которых тоже следует по
ощрять. Иначе говоря, дело 
требует неформального к се
бе подхода.

Проблема важная, но и 
сложная. Она обсуждалась 
на сессии областного Сове
та, на его исполкоме, а так
же на совещании председа
телей райгорисполкомов и 
плановых комиссий, руково
дителей областных органи
заций и ведомств. Ее реше
нием как раз и занимает
ся комиссия по застройке 
села. Уже наметились тен
денции к лучшему. Во-пер
вых, обобщены юридиче
ские и финансовые основы 
индивидуального строитель
ства, во все исполкомы вы
сланы готовые проекты, от
ведены земельные участки 
под такое строительство, 
выделены лимиты на проек
тирование.

Ежегодно на эти цели от
пускаю тся значительные мате
риально-технические ресурсы . 
Например, около 10 миллионов 
ш тук нирпича, 1.300 тонн из
вести, почти 9 ты сяч кубомет
ров пиломатериалов. Поставля
ются электро- и газоплиты
и п.

Удельный вес жилья, по
строенного самими жителями, 
не так  уж мал. За прошлую  
пятилетку, например, более 
53 ты сяч квадратны х метров
— это годовая программа 
строительства «соэяйственным  
способом, ноторое ведут кол
хозы и совхозы области. В от
дельных районах удельный вес 
таких домов еще выше. В Молча- 
новском районе он составляет  
20,1 процента, Колпашевском
— 16,1, Кривошеинском — 
14,4, Ш егарсном — 11 и в 
Александровском — 9 процен
тов. Цифры говорят о том, 
что в этих районах люди бо
ле охотно строят себе жилье 
за счет собственны х средств.

К сожалению, за прошлое 
пятилетие ни одного квадрат
ного метра жилья таким об
разом не построено в Тегуль- 
детском районе. Не занимались  
этим в Зырянском, Асинов- 
ском, Бакчарском, Парабель- 
ском и некоторых других рай
онах. Настораживает также и 
то, что удельный вес индиви
дуального строительства в об
щем вводе жилья сниж ается. 
Особенно по сравнению с пос
левоенными годами, когда за 
счет личных средств и при 
личном участии жителей стро
илось до 46 процентов жилья 
в области. Правда, сравнивать  
эти периоды трудно, так  как в

последние годы возросли объ
емы жилищного строительства  
на государственны е средства. 
В селах появляются целые 
улицы, возведенные совхозами  
и колхозами.

Хочется отметить и та
кой момент. Вклады в жи
лищное строительство боль
ше делают городские жи
тели, нежели сельские. По
чему? Может, у селян мень
ше средств, чем у горожан? 
Нет, это не так. Сберега
тельных вкладов на одну 
семью по нашей области 
приходится в среднем более 
двух тысяч рублей. Деньги 
есть, но они лежат «мерт
вым капиталом», хотя лю
ди терпят лишения, не имея 
хорошего жилья. От этого 
страдает и сельскохозяйст
венное производство. Почему 
это происходит?

По нашему мнению, при
чин несколько. Прежде все
го нет должной заинтересо
ванности в организаторской 
работе местных Советов. Все 
еще идут разговоры: «А бу
дут ли строить сами люди?», 
«А вернут ли они заем?» 
и т. п. Другая причина в 
том, что иногда человече
ское стремление построить 
самому себе дом разбивает
ся о безразличие торгующих 
организаций, которые плохо 
реализуют фонды, выделяе
мые на эти цели. И в этом 
году индивидуальным за
стройщикам недодано мно
го кирпича, цемента, пило
материалов, шифера, стекла, 
красок и т. п. К тому же 
значительная часть этих ма
териалов идет на другие 
нужды, а не на индивиду
альное строительство и ре
монт жилья.

В ряде случаев еще нет 
помощи застройщикам в 
транспорте, при наделе зем
ли, в организации строи
тельства. Наверное, нельзя 
согласиться и с тем, что ни 
в планах хозяйств, ни в со
циалистических обязатель
ствах эти важные показа
тели даже не учитываются. 
Слабо еще применяется до
левое участие в индивиду
альном строительстве колхо
зов и совхозов, а также со
четание хозяйственного и 
подрядного способов.

Все эти проблемы непро
сты, но они постепенно ре
шаются. Комиссия по за
стройке сел добивается то
го, чтобы быстрее на мес
тах реализовывали те воз
можности и льготы, кото
рые предоставляет государ
ство сельским жителям.

Улучшение организации 
индивидуального жилищного 
строительства сейчас рас
сматривается как важней
шая составная часть Продо
вольственной программы. 
Райгорисполкомы, сельскохо
зяйственные органы, руково
дители колхозов и совхозов 
призваны возглавить эту ра
боту. Они должны обеспе
чить значительное расши
рение индивидуального стро
ительства, использование 
в полной мере прав на 
получение банковских кре
дитов. Необходимо не толь
ко разъяснить людям по
рядок и льготы, что уже са
мо по себе имеет большое 
значение, но и оказывать 
застройщикам конкретную 
помощь.

Нужно также шире ис
пользовать право колхозов 
и совхозов направлять сред
ства поощрительных фондов 
яа оказание безвозмездной 
материальной помощи для 
частичного погашения кре
дита банка, выданного на 
индивидуальное строите'ль- 
ство тем, кто проработал в 
коллективе не менее 5 лет, 
а также молодоженам.

Принимаются меры для 
того, чтобы население мог
ло купить кирпич, известь, 
пиломатериалы, гравий, ще
бень и другие материалы 
хорошего качества. Разви
ваются, технически оснаща
ются склады и специализи
рованные магазины, улуч
шается торговля строитель
ными материалами, изделй- 
ями и оборудованием.

Соответствующим органи
зациям поручено откоррек
тировать имеющиеся проек
ты домов с целью повыше
ния их качества, улучшения 
архитектурного вида, «мак
симального соответствия ба
зе индустриального домо
строения, а также снижения 
стоимости и материальных 
затрат. )

Эти меры позволят рез
ко увеличить темпы и по
высить качество индивиду
ального строительства на 
селе.
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СССР-Ф И К Л Я Н Д И Я: 
ПОЛИТИКА ДОБРОСОСЕДСТВА

ХЕЛЬСИНКИ. Народ Финляндии отмечает националь
ный праздник — День независимости. Одовременно за
канчивается месячник советско-финляндской дружбы, 
который традиционно начинается в годовщину Великой 
Октябрьской социалистической революции. Время про
ведения месячника выбрано не случайно: именно Ве
ликий Октябрь открыл ДЛЯ Финляндии путь к свобод
ному развитию. Декрет о признании государственной 
независимости этой страны, подписанный В. И. Лени
ным в декабре 1917 года, заложил прочную основу для 
установления добрососедских советско-финляндских свя
зей. «Признание самостоятельности Финляндии Стра
ной Советов после победы Октября, —- пишет газета 
«Тиедонантая», — явилось ярким проявлением дружест
венного отношения народов соседнего государства к 
финскому народу».

За проведение политики добрососедства выступали де
мократические силы Финляндии, а также наиболее 
дальновидные представители буржуазных кругов. К их 
числу в первую очередь следует отнести бывших пре
зидентов Ю. К. Паасикиви и У. К. Кекконена. Внешне
политический курс Финляндии, известный во всем ми
ре как «линия Паасикиви—Кекконена», получил широ
кое международное признание, обеспечил неуклонное 
поступательное развитие советско-финляндских отно
шений и взаимовыгодного сотрудничества во всех сфе
рах общественной жизни.

Как отмечал недавно нынешний глава государства 
М. Койвисто, «отношения доверия е Советским Союзом, 
основывающиеся на Договоре о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи 1948 года, — это краеугольный ка
мень безопасности Финляндии. Значение которого лишь 
подчеркивается в нынешней, раздираемой недоверием 
международной обстановке».

Многогранны советско-финляндские связи. Нет сейчас, 
поясалуй, ни однрй отрасли хозяйства, где бы не прояв
лялось благотворное влияние взаимовыгодного сотруд
ничества. Успешно развиваются торговые, экономиче
ские, научно-технические, культурные отношения. Важ
ное значение при этом придается долгосрочной програм
ме сотрудничества, которая являет собой качественно 
новый этап в советско-финляндских торгово-экономиче
ских СВЯЗЯХ .

Грязный фарс Вашингтона
НЬЮ-ЙОРК. Н. Сетунский передает: Хозяйничающие 

на Гренаде американские интервенты приступили к оче-* 
редкому этапу колонизации острова — созданию окку
пационной военной полиции. Как сообщает агентство 
ЮНИ из Сент-Джорджеса, по всей стране в спешном 
порядке формируются части военной полиции, которые 
комплектуются в основном из американских военнослу
жащих. По сути дела речь идет о намерении увекове
чить оккупацию, лишь сменив на захватчиках унифор
му. Потерпев неудачу в попытке подобрать кандидатуру 
на должность шефа полиции из самих гренадцев, ин
тервенты посадили на этот пост бывшего помощника 
комиссара полиции Барбадоса, который послушно вы
полняет приказы оккупационных властей. Оккупаци
онные власти в спешном порядке готовят судилище над 
брошенными за решетку политическими заключенны
ми. Процесс над ними должен начаться в конце декаб
ря, но возникли трудности с подбором лиц в состав жю
ри присяжных, так как мало кто хотел бы участвовать 
в этом грязном фарсе. Если присяжных 
так и не найдут, судить будет военный трибунал. Га
зета отмечает, что узникам до сих пор не предъявлено 
никаких обвинений.

ДЖОРДЖТАУН. Терпят провал попытки Вашингтона 
сколотить на Гренаде марионеточный режим. Возгла
вить его категорически отказался заместитель генераль
ного секретаря ЮНКТАД Алистер Макинтайр, который 
представлял Гренаду в этой международной организа
ции. Как отмечает карибская печать, причина отказа 
Макинтайра заключается отнюдь не в плохом состоянии 
здоровья, как это пытались объяснить западные инфор
мационные агентства, По просочившимся в газеты све
дениям, он потребовал, чтобы США немедленно выве
ли войска с острова и предоставили новому правитель
ству Гренады реальные полномочия, а не функции 
«консультативного органа» при бывшем генерал-губер
наторе П. Скуке. Согласиться на такие условия Вашин
гтон, естественно, не захотел.

ТУРНЕ Д Ж . Ш У Л ЬЦ А
ВАШИНГТОН. Государственный секретарь США 

Дж. Шульц отправился в поездку по ряду стран Запад
ной Европы.' Он, в частности, примет участие в откры
вающейся 8 декабря в Брюсселе сессии совета НАТО на 
уровне министров иностранных дел.

Госдепартамент не сообщил никаких подробностей о 
целях турне. Однако у местных наблюдателей не вы
зывает сомнения, что его главная задача — сделать все 
для беспрепятственного осуществления опасных планов 
Пентагона по развертыванию в Западной Европе нового 
американского ракетно-ядерного оружия первого удара.

Здесь отмечают, что на сессии совета НАТО Шульц 
предпримет попытку прочнее привязать американских 
союзников и к авантюристическому курсу США на 
Ближнем Востоке. Воспользовавшись тем, что три стра
ны Североатлантического альянса -— Великобритания, 
Франция и Италия — уже привлечены Вашингтоном к 
преступной авантюре в . Ливане, США явно намерева
ются распространить «сферу действия» НАТО на Ближ
ний Восток.

Полный провал сессии
АФИНЫ. Полным провалом завершилась очередная 

сессия Европейского совета сообществ на уровне глав 
государств и правительств стран — участниц «Общего 
рынка», проходившая здесь в течение трех дней. На
пряженные дискуссии по основным проблемам, стоящим 
перед «десяткой» — реформа аграрной политики, пере
смотр структуры бюджета ЕЭС, прием в ЕЭС Испании 
и Португалии — не дали никаких результатов, хотя 
заседания порой затягивались почти до полуночи. «Нам 
не удалось прийти к согласию ни по одному из обсуж
давшихся вопросов», — подчеркнул на пресс-конферен
ции председатель сессии премьер-министр Греции А. Па- 
пандреу. Как сообщил журналистам председатель Со
вета министров Италии Б. Кракеи, «список подлежащих 
решению проблем не только не уменьшился, но даже 
возрос, в то время как добрая воля добиться их реше
ния не усилилась, а ослабла».

Отражением провала сессии стал тот факт, что впер
вые за всю историю подобных встреч на высшем уровне 
в рамках ЕЭС она закончилась без принятия заключи
тельного коммюнике или какого-либо политического за
явления. «На фоне такой неудачи, — сказал А. Папанд- 
реу, — было неудобно, учитывая серьезность ситуации, 
выступать с политическими заявлениями», которые «де
лали бы нашу наготу еще более неприглядной».

«Сейчас Европейское сообщество ясно заявило, что 
оно переживает кризис», — заявил журналистам прези
дент Франции Ф. Миттеран. По мнению канцлера ФРГ 
I'. Коля, провал сессии — это «серьезный шаг назад» 
во всей двадцатипятилетней истории «Общего рынка».

Обозреватели отмечают, что особую остроту дискус
сиям на сессии придали глубокие противоречения меж
ду Англией и Францией в походе к решению коренных 
проблем сообщества. Премьер-министр Англии М. Тэт
чер, занимая исключительно непримиримую позицию, 
сразу же объявила, что в случае неспособности сессии 
ренп'яь вопрос о британском взносе в бюджет ЕЭС, ко
торый она считает «чрезмерным», Лондон заблокиру
ет решение всех остальных проблем.
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Н А  В С Е  

В К У С
Стало хорошей традицией 

проводить конкурсы моло
дых кондитеров, поваров, 
официантов, работающих на 
предприятиях областного 
управления общественного 
питания. Для состязания в 
мастерства было допущено 
13 кондитеров из столовых 
и ресторанов Томска. Сред
ний возраст участников — 
22 года.

Нелегкий экзамен приш
лось держать каждой. Бра
ли билеты. В них указыва
лись виды кондитерских из
делий: торт, .. печенье, пи
рожное, фирменное блюдо. 
Для изготовления каждого 
изделия строго регламенти
ровались набор продуктов, 
их стоимость. Ставилась за
дача—приготовить красиво, 
вкусно, но с ограниченным 
количеством жиров и саха
ра.'

По. итогам конкурса пер
вое место присуждено кон
дитеру из столовой № 74 
(трест столовых № 3)
Т. Тороповой, второе — 
кондитеру из ресторана 
«Север» (трест столовых 
№ 2) Н. Ивановой, третье — 
кондитеру из столовой № 81 
(трест _ столовых № 3) 
С. Маньковой.

Приз получила и самая 
молодая участница — кон
дитер из кафе «Жемчужи
на» (трест столовых № 3) 
Лена Братчикова.

Не было недостатка и в 
болельщиках. Кондитеры 

• томских предприятий обще
ственного питания еще раз 
убедились в том, что даже

из ограниченного набора
продуктов мастер может
приготовить великолепные 
изделия.

С. ПОЗДНЯКОВА.

НА СНИМКЕ: победители 
конкурса (слева направо) — 
Н. Иванова, С. Манькова, 
X. Торопова.

Фото Н. Потапова.

Н О В Ы Й  П Р Е П А Р А Т
Ученых Томского НИИ ку

рортологии и физиотерапии 
связывает с Институтом хи
мии нефти СО АН СССР 
интересная и перспективная 
работа по проблеме созда
ния лечебных препаратов 
из природных лечебных 
грязей. Под руководством 
директора НИИ курортоло
гии т! физиотерапии доцен
та Н. М. Старикова и ди
ректора Института химии 
нефти члена-корреспонден- 
та. АН СССР Г. Ф. Больша
кова из лечебных иловых

грязей выделен липидный 
экстракт, который обладает 
противовоспалительным дей
ствием. На метод получения 
ценного препарата получено 
авторское свидетельство.

Это перспективное направ
ление исследований было
одоблено Академией наук
СССР и СО АМН СССР. Ин- 
ститу химии нефти предло
жено продолжить начатые 
исследования, чтобы в даль
нейшем, после эсперимен- 
тальных и клинических ис
пытаний, новый препарат

бых внедрен в практику 
здравоохранения.

На недавно состоявшейся 
в Томском НИИ курортоло
гии и физиотерапии конфе
ренции по проблеме «Био
логически активные соеди
нения и лечебные препара
ты на их основе» ученые 
Москвы, Минска, Одессы, 
Свердловска с большим ин
тересом встретили сообще
ния научных сотрудников 
С. В. Низкодубовой, В. Н. 
Бурковой, Г. М. Нечай и 
других, рассказавших о но
вом препарате, отметили ак
туальность и значимость ра
боты томичей.

С. СВЕТЛАНОВА.

Каждый день нести музыку в массы
Творческая лаборатория актива народных университетов культуры и клубов лю

бителей музыки Сибири и Дальнего Востока провела свои занятия в Томске.
...Ах, какие это были по

сиделки! В маленьком ста
реньком клубе села Ярского 
Томского района, превра
щенном в этот день' стара
ниями. его гостеприимных 
хозяев в большую деревен
скую горницу, одна за дру
гой звучали песни. Подлин
ные жемчужины настояще
го народного творчества. «С 
вечера все дождь и дождь, 
поутру — туманно»... — за
водит одна из певуний зна
менитой в области женской 
фольклорной группы Яр
ского. И вот уже песню под
хватывают все певицы, оде
тые в старинные костюмы. 
Женская тоска, мечта о 
лучшей, счастливой доле 
звучит в этой простой ли
рической мелодии. Через 
сколько десятилетий, а мо
жет быть, веков пришла к 
нам эта чудесная русская 
песня?..

Ярцев сменяет фольклор
ная группа народного кол
лектива — хора русской 
песни завода режущих ин
струментов. Это шефы . и 
добрые .товарищи сельского 
фольклорного хора. «Как за 
Доном, за рекой»... ■— начи
нается, нет, не начинается, 
а именно заводится новая 
песня. И вот ее уже поют 
все — и ярды, и томичи, и... 
гости, приехавшие сюда из 
разных областей России. За
тем звучит величальная — 
«Кому славу петь?». Это 
в традиционном хороводе 
чествуют «именинницу» — 
художественного руководи
теля ярского клуба Феокти
сту Константиновну Петро
ву.

Отлично I были организо
ваны посиделки! Великолеп
но вела их художественный 
руководитель хора ТЗРИ 
заслуженный работник-куль
туры РСФСР Галина Дро- 
бышевская!

С этих посиделок и нача
лись четырехдневные заня
тия творческой лаборато
рии, организованной Мини
стерством культуры. РСФСР, 
Всероссийским научно - ме
тодическим центром народ
ного творчества и культур

но - просветительном ра
боты им. Н. К. Крупской, 
Томским областным НМЦ и 
межсоюзным Домом само
деятельного творчества обл- 
совпрофа. Они были очень 
разнообразными. Серьезные. 
аналитические доклады, ко
торые сделали преподавате
ли Московского музыкаль
но - педагогического инсти
тута им. Гнесиных П. И. 
Рюмин и Л. А. Попова, то
мичи — профессор В. А. 
Дмитриенко и доцент Э. В. 
Бурмакин, начальник обла
стного управления культуры 
В. И. Жуков, представляв
ший Министерство культу
ры РСФСР заместитель ди
ректора Всероссийского на
учно - методического цент
ра В. И. Дианов, сочетались 
с концертами- и творчески
ми встречами. Около ста 
участников лаборатории, 
представлявших все края, 
автономные республики и 
области региона от Сахали
на до Урала, познакомились 
с искусством томских му
зыкальных коллективов, 
пропагандирующих симфо
ническую, камерную и на
родную музыку. Это — 
клубы камерной музыки, 
любителей. классической 
гитары и клуб отдыха моло
дых ученых (КОМУ) при 
Доме ученых. Участники ла
боратории прослушали лек
ции-концерты Асиновского и 
Первомайского народных 
университетов культуры; 
хоровую капеллу и ан
самбль скрипачей универси
тета. Показал свою прог
рамму и Дом культуры сов
хоза «Барнаульский» Алтай
ского края.

Лаборатория не случайно 
собралась в Томске. Боль
шая работа по пропаганде 
симфонической, камерной и 
народной музыки, которую 
под руководством областно
го комитета партии прово
дят в нашей области орга
ны культуры, профсоюзные 
дома культуры и клубы, 
многие самодеятельные му
зыкальные организации, 
широко известна в респуб
лике. Между тем наряду с

успехами в олагородном де
ле распространения му
зыкального искусства в 
широких массах трудящих
ся положение дел в ряде 
республик, краев и областей 
региона дает основания и 
для серьезного беспокойст
ва. В своем докладе В. И. 
Дианов говорил о необходи
мости научиться противосто- 

. ять и напору музыкального
- примитива, . который пыта
ется обрушить на нас поп- 
культура буржуазного Запа
да. Отсюда пустующие фи
лармонические залы, оче
видные просчеты массового 
музыкального воспитания, 
недостаточно высокий уро
вень самодеятельного ис
кусства и некоторых — не 
так уж . малочисленных — 
профессиональных коллек
тивов и исполнителей. Об 
этом говорилось с высокой 
трибуны июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Музыка 
активно участвует в воспи
тании человека, формиро-  ̂
вании его жизненной пози
ции. И через музыкальное 
искусство - тоже проходит 
Фронт идеологической бовь- 
бы.

В ряде республик, краев и 
областей Российской Феде
рации наметилась негатив
ная тенденция к снижению 
числа оркестров, хоров, ан
самблей песни и танца. В 
то же время 'в других обла
стях и краях, в том числе 
и в Томской области, про
исходит обратный процесс. 
Значит, надо учиться уп
равлять музыкальными вку
сами масс, умело направ
лять их эстетическое вос
питание, а не прятаться за 
«объективными» причинами.

На занятиях лаборатории 
настойчиво поднимались 
вопросы массового му
зыкального всеобуча — от 
детских. садов и первых 
классов общеобразователь
ных школ до народных 
университетов и клубов лю
бителей музыки. Последние
— как наиболее массовая и 
дающая опеределенную си
стему знаний форма работы

— могут. сделать очень мно
гое. На занятиях лаборато
рии подчеркнуто значение 
интересного опыта Челябин
ского областного универси
тета музыкальной культу
ры с разветвленной и четко 
дифференцированной си
стемой филиалов на круп
ных предприятиях, в вузах 
и ПТУ, районных и' сель
ских центрах (система ох
ватывает до 60 тысяч слу
шателей). Удачной представ
ляется работа Покровского 
Дома культуры Приморско
го края, где отлично дейст
вуют вместе любительские 
музыкальные объединения 
и 5’ниверситеты культуры.

При подведении итогов 
работы лаборатории отме
чалось, что опыт учрежде
нии культуры Томской об
ласти по широкой пропа
ганде музыкального искус
ства во всем его многообра
зии заслуживает поддержки 
и распространения. Фести
валь «Северное сияние», 
ежегодные традиционные 
праздники симфонической, 
народной и камерной музы
ки, зимние и летние гаст
роли симфонического орке- 

• стра и камерных филармо
нических коллективов, ча
стые выступления гастроль
ных коллективов и исполни
телей за пределами област
ного центра, работа студен
ческого университета ис
кусств •— все это основа си
стемы пропаганды музыки, 
которая сложилась при ру
ководстве и внимательной 
поддержке областного коми
тета партии.

Нет сомнения, что плодо
творный обмен опытом, зна
чительно расширивший
представление участников 
лаборатории о формах и 
методах распространения 
музыкальных знаний и 
воспитания высокого худо
жественного . вкуса, станет 
добрым творческим заря
дом, который поможет им 
в практической работе.

V Э. СТРАШКОВА,
старший методист НМЦ 

областного управления 
культуры.

Хоккей

ПОДДЕРЖАЛИ СТАРШИХ
Очередную трехматчевую 

серию томская хоккейная 
команда «Кедр» проводила 
на льду Дальнегорска с 
местным «Горняком». -По
терпев в первой встрече 
чувствительное поражение 
со счетом 1:9, наши спорт
смены сумели одержать за
тем две победы — 8:3; 4:3.

А на ледовой площадке 
этого спортклуба в Томске 
состоялись две игры первен
ства страны среди команд 
групп подготовки сибирской 
зоны. «Кедр» принимал 
«Мотор» из Барнаула. В пер
вый день юные томичи 
имели игровое преимуще
ство во всех трех периодах 
и заслуженно победили со 
счетом 9:5.

По-иному складывался 
матч на следующий день. 
Соперники настроились на 
реванш и были близки к 
цели. Однако «Кедр» проя
вил волю к победе и пере
ломил ход борьбы в свою 
пользу — 6:5.

В. ПОИЕЛЬ.

Т О М С К А Я  Л Ы Ж Н Я  З О В Е Т !

В  СПОРЕ С... П О Г О Д О Й

Пятый год подряд прово
дит клуб «Янтарь» соревно
вания на приз заслуженно
го мастера спорта СССР 
Ивана Утробина. Воспитан
ника томской лыжни хоро
шо знают поклонники этого 
вида спорта. Призер многих 
международных состязаний, 
медалист зимней Олимпиа
ды в Инсбруке 1964 года, 
тринадцатикратный чемпион 
страны.

Нынешние соревнования 
стали первым ответствен
ным стартом. сильнейших 
лыжников области. Прият
но, что на турнир в Томск 
приехали сельские спорт
смены из Шегарского, Аси
новского, Кожевниковского 
и Колпашевского районов.

Условия, в которых при
шлось состязаться гонщи
кам, идеальными не назо
вешь. Виновата погода, 
внесшая свои коррективы в 
качество лыжни. Сначала— 
оттепель, потом — сильная 
метель. Однако острота 
борьбы не уменьшилась.

Одинйадцать команд вы
ступали в первый день в 
эстафетах 4X5 километров 
у мужчин и юниоров и 
4X3 — у женщин и гонио- 
рок. Интересным был спор 
представительниц «слабого 
пола». Уже на первом эта
пе лидерство захватила 
спортсменка из команды 
ТТУС Ирина Ярославцева. 
Но в дальнейшем подруги 
не поддержали ее успех, и 
строители оказались лишь 
третьими. А победила 
команда «Янтаря». Прият
ный сюрприз своим бо

лельщикам преподнесли 
шегарские гонщицы, завое
вав второе место.

Тем временем был дан 
старт мужской эстафете. 
Основная борьба разгоре
лась между . хозяевами 
трассы — первой и .второй 
командами клуба «Янтарь». 
В таком порядке они и фи
нишировали, оставив позади 
гонщиков из ТИСИ.

В программе второго дня 
состязаний — гонки на 5 и 
10 километров. Женская — 
прошла под знаком сопер
ничества между признанны
ми лидерами и молодыми 
лыжницами. Вновь проде
монстрировала свое превос
ходство опытная Ирина 
Волкова, быстрее всех пре
одолевшая '«пятерку». Поч
ти минуту уступила ей Ни
на Соколова (ТЗРО), третьей 
финишировала - одноклуб-

ница Волковой Эрика Ива
нова. У девушек лучший 
результат показала десяти
классница из команды 1Ле- 
гарского района Марина Бе
ляева.

Мужская гонка также 
прошла интересно. Мастера 
епорта Евгений Наумов, 
Олег Коколов (оба—«Спар
так») и Геннадий Херман 
(«Янтарь») заняли места на 
пьедестале почета. У юнио
ров сильнейшим оказался 
спартаковец Игорь Павлов.

Главный приз за команд
ную победу вручен лыжни
кам «Янтаря». Они завое
вали также путевку на тра
диционный «Праздник Се
вера», который пройдет в 
будущем году в Мурман
ске.

В. ШЕШУКОВ.

П Е Р Е В Е С - В  Д В А  О Ч К А
Ветеран советских 

шахмат экс-чемпион 
мира Василий Смыс
лов (на снимке) ус
пешно выступает в 
нынешнем цикле  
борьбы за мировую 
шахматную корону.

В матче претенден
тов на первенство ми
ра по шахматам 
В. Смыслов—3. Рибли 
отложенная 7-я партия 
закончилась победой 
советского гроссмей
стера. После тщатель
ного анализа позиции 
Рибли признал . свое 
поражение, не возоб
новляя игры. Счет 
стал 4,5:2,5 в пользу 
Смыслова.
Фото В. Севостьянова.
(Фотохроника ТАСС).
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Итоги тиража 
«Спортлото»

Главным управлением
спортивных лотерей подве
дены итоги 49-го тиража, 
состоявшегося 3 декабря.

«Спортлото-6 из 49»: по
ступило 518.059 билетов. 6 
номеров — нет,, 5 — 8 — по 
4.055 руб., 4 — 678 — по 68 
руб., 3 — 15.376 — по 5 руб.

«Спортлото—5 из 36»: по
ступило 3.462.808' билетов. 5 
номеров — 7—по 10.000 руб., 
4 — 1912 — по 182 руб., 3 
— 68.983 —■ по 9 руб.

Выплата выигрышей по 
49-му тиражу будет произ
водиться с 14 декабря 1983 
года по 14 января 1984 года.

СГАСС).

Ч ЕТВ ЕР Г , 8 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
,8.00. «Время». 8.55. «Отзови

тесь, горнисты!» 9.40. «Клуб 
путешественников». 10.40. «Ар
хив смерти». 3-я серия. 12*.25. 
Новости.

С .̂2.30 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Порт
рет, написанный трижды». 
Документальный телефильм. 
15.05. Музыкальная передача 
для юношества. 17.30. «Ш ах
матная школа». 18;00. «Ленин-

"ский университет миллионов». 
Управление4 социалистической 
экономикой. 18.30. «К новым 
рубежам». Документальный те
лефильм. ,18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «Народные мело
дии». 19.15. «Архив смерти». 
4-я серия. 21.00. «Время».
21.35. «Документальный эк
ран». 22.30. «Сказ о павлово- 
посадском платке». 22.45. «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Самсоновы». Докумен
тальный фильм. 8.35. «Приро
доведение». 4-й класс. 0.55. 
«Пароль во Вселенную». Науч
но-популярный фильм. 9.05. 
«Испанский язык». 9.35. «При
родоведение». 4-й класс. 9.55. 
«Мамина школа». 10.25. «Течет 
река». Научно - популярный 
фильм. 10.35. «Лирика Н. А. 
Некрасова». 11.05. «Физика».
11.35. «Лирика Н. А. Некрасо
ва». 12.05. «История». 7-й 
класс. 12.35. «Испанский 
язык». 13.05. «Знай и умей». 
13.45. «Женитьба». Художест
венный фильм с субтитрами. 
15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30. Новости. 17.35. «Мы жи
вем у. моря». Документальный 
телефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «В помощь пропаган

дистам и слушателям системы 
партийного образования». «Обо
стрение идеологической , борь
бы на международной арене в 
современных условиях». 18.45. 
«Закаталы». Документальный 
телефильм. 19.00. «День облас
ти». 19.15. Студия «Юность». 
«Что волнует сегодня студен
та?»

МОСКВА
19.55. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.10. Концерт скрипичной 
музыки. Играет заслуженная 
артистка Армянской ССР 
М. Яшвили.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Факт 

биографии». Художественный 
фильм.

з погода
Сегодня по Томску и об

ласти — облачная погода, 
слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 5—10, в Томске — 5—7 
градусов мороза.

9—10 декабря по области 
— облачная! погода с прояс
нениями, временамй слабый 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7—12, во второй 
половине. 15—21 метр в се
кунду, температура ночью 
8—13, по северным районам 
20—25, днем 3—8, по север
ным районам 12—17 граду
сов ниже нуля.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
S декабря. «О, Г1амела!« — 

19-30.
ТЕАТР КУКОЛ

S декабря в помещении ДК 
ТЭМ За — «М ашенька и мед
ведь» — 1 1 , 13:

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
о декабря в  помещении ДК 

«Авангард» —  «Сильва» — 
19-30.

о ш ш я
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 декабря. «Лунная радуга» 

— 9. И .  15. 17. 19, 21. Кино
клуб «Октябренок» — 12-30. 

имени М. ГОРЬКОГО
8 декабря. «Нежданно-нега

данно» — 8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20. 17. «На гранатовы х ост
рогах» — ' 9. 10-50, 12-40,
5 4-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зал кинохроники. «Урок пра
ва». «Последнее слово» — 9, 
10.-05, 11-10. 12-15, 1.3-20, 14-25, 
15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
8 декабря. «Дюймовочка» — 

10 50. «Знахарь» (две серии) — 
8-4л 15. 13-30, 16, 18-30. 21. .
«Бриллианты для диктатуры  
пролетариата» (две серии! . — 
8^40, 13-10, 16-10. 18-40./ 21-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
8 декабря. «Приезжайте в 

гости к нам» — 14-20. «Между 
нами, мальчиками» — 9, 10-30, 
12. 19-30. 15, 16-30. 18. 19-30. 
21. «Невезучие» — 9, 1 0-.40, 12-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
8 декабря. «Всадник на зо

лотом коне» — 9. 11. 13, 15. 
Киноклуб «Волшебный мир 
сназки» -— 10-50. «Самая длин
ная соломинка» — 17, 19, 21. 

«СИБИРЯК»
8 декабря. Мультсборник  

№ 131 — 9-20. «Срок давнос
ти» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17,40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

8 декабря. «Охотник» — 17, 
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
8 декабря. «Мужское дело» 

— 17-10. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
8 декабря. «Волшебная лам

па Аладдина». — 15. «В 3-10
на Юму» — 17-20. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

8 декабря. «Кукарача» — 19.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

8 декабря. «Демидовы» (две 
серии! — 17, 20.

Вниманию работников 
торговли!

16 декабря, в 17 часов, в 
Доме ученых (ул. Совет
ская, 45) состоится чита
тельская конференция по 
роману И. Штемлера «Уни
вермаг» с участием автора.

Вход по пригласительным 
билетам.

Дом культуры ТЭМЗа
объявляет дополнительный 
набор на курсы кройки и 
шитья.

Обращаться в ДК ТЭМЗа 
по понедельникам и пятни
цам, с 16 до 22 часов.

Сибирский ботанический сад 
при Томском государственном университете 

имени В. В. Куйбышева 
ПЛАН

ЛЕКЦИЙ НА 1983/84 УЧЕБНЫЙ ГОД В ЛЕКТОРИИ 
ДЛЯ САДОВОДОВ-ЛЮБИТЕЛЕЙ г. ТОМСКА

13 декабря — «Продовольственная программа в садо
водстве». «Закладка плодово-ягодного сада».

27 декабря — «Культура пионов». «Цветочно-декора
тивные растения на садовых участках».

10 января — «Культура томатов в Томской области». 
«Культура зимнего стрелкующего чеснока».

24 января — «Картофель». «Овощи семейства тык
венных».

14 февраля — «Агротехника выращивания ягодных 
культур».

28 февраля — «Почвы Томской области».
13 марта — «Яблони в Томской области»,
27 марта —> «Применение декоративных древесно-ку

старниковых растений со съедобными плодами на садо
вом участке».

10 апреля — «Популярные лекарственные растения на 
садовых участках». «Облепиха в Томской области».

24 апреля — «Защита сада от вредителей и болезней».
Лекции будут проводиться в помещении Томского ин

ститута автоматизированных систем управления (пр. Ле
нина, 40) по вторым и четвертым вторникам. Начало 
снятий лектория — в 18 часов, в 322-й аудитории.

Приглашаются все желающие садоводы-любители.
За справками обращаться по телефонам 2-44-47, 

2-58-0-1.

Новосибирский сельскохозяйственный институт объяв
ляет прием слушателей на дневные одномесячные кур
сы по подготовке к поступлению на заочное отделение 
института в г. Томске.

Начало занятий — 12 декабря. Плата за обучение — 
15.рублей. >

Заявления принимаются по адресу: г. Томск, пр. ■ Лени
на, 102. Телефон 2-36-62.

Научно-исследовательский институт биологии и био
физики при Томском орденов Октябрьской-Революции 
и Трудового Красного Знамени государственном универ
ситете им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных' должностей: 

старших и младших научных сотрудников отдела фи
зиологии;

младшего научного сотрудника отдела зоологии.
Срок подачи документов — месяц со дня Опублико

вания объявления в газете. Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, НИИ биологии и 
биофизики.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского территориального управления 
строительства проводят набор на курсы: плотников, бе
тонщиков, штукатуров-маляров, каменщиков, монтажни
ков, формовщиков, арматурщиков, машинистов кранов 
башенных, кранов мостовых, кранов на пнсвмогусснич- 
ном ходу (из числа трактористов!, бульдозеристов, экска
ваторщиков, водителей категории «С», операторов ма
шинно-счетной станции.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в 
армии, женщины не моложе 18 лет. Стипендия — 70— 
86 рублей в месяц.

Обращаться: , г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул, Бердская, 18; в бюро по трудоустройству и его 
филиалы.

Справки по телефонам: 4-01-47, 4-09-49.
14 декабря в помещении 

Дома офицеров (пр. Лени
на, 50) проводится област
ная оптовая ярмарка по 
продаже излишков товаров 
народного потребления.

На ярмарку приглашают
ся торгующие организации 
всех систем, оптовые базы, 
промышленные предприя
тия, вырабатывающие това
ры народного потребления.

Начало — в 9 часов.

Томская городская лодоч
ная станция «Вихрь» пред
лагает всем лодочникам по
гасить задолженность за 
охрану лодок в 1982—1983 го
дах до 15 декабря. В против
ном случае лодки должников 
будут удалены с террито
рии станции.

Бюро по трудоустройству населения совместно, с трам
вайно-троллейбусным управлением продолжают набор на 
курсы водителей троллейбусов и трамваев. На курсы 
принимаются мужчины, отслужившие в армии, и де
вушки не моложе 17,5 лет. Срок обучения — 6 месяцев. 
Принятым на курсы выплачивается стипендия в раз
мере 100 рублей в месяц. Одиноким предоставляются 
место в благоустроенном общежитии, бесплатный про
езд на трамваях и троллейбусах. Желающие могут ра
ботать в депо в свободное от учебы время.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; уд. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

Справки по тел. 4-23-48.

9 декабря в помещении 
правления областной орга
низации общества «Знание» 
(г. Томск, пр. Фрунзе, 3) 
состоится консультация для 
лекторов по теме «Вопросы 
литературы и идеологиче
ская борьба».

Выступает доктор фило
логических наук, член Со
юза писателей СССР, заве
дующий отделом «Вопросы 

. литературы» Н. А. Анаста- 
сьев (г. Москва).

Приглашаются лекторы, 
преподаватели вузов, школ, 
техникумов, профтехучи
лищ.

Начало — в 16 часов.
Меняю благоустроенную 

однокомнатную квартиру в 
пос. Тимирязевском (приго
род г. Уссурийска) на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 6-35-84 (после 18 часов).

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(18 кв. м) в центре г. Жел
тые Воды Днепропетровской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Л. Толстого, 77, кв. 134 (пос
ле 19 часов).

Томская писательская ор-
ганнзацня выражает глубо-
кое соболезнование члену
Союза писателей СССР С. ГГ.
Федотову по поводу смерти
отца.

Родные и близкие с г л у-
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мого

ХОМЕНКО
Саввы Аркадьевича.
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